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DURANGO, DGO.
Ante miles de personas en la

Plaza IV Centenario, Margarita,
"la Diosa de la Cumbia", clausuró
el Festival de la Ciudad Ricardo
Castro, el cual alcanzó 207
eventos impulsados por Toño
Ochoa en la mancha urbana y
medio rural.

Siendo las 08:00 p.m. de este
domingo, inició el concierto que
dejó clara la vocación turística,
artística y cultural que ha
mostrado Durango en este
periodo vacacional de Semana
Santa.

"Estamos muy contentos de
estar en esta ciudad tan hermosa
y con gente tan linda como
ustedes", dijo Margarita en el
concierto que disfrutaron turistas
y duranguenses, con canciones

como "Corazón Partío",
"Escándalo", Mi Bombón " y
muchas otras más.

Fueron dos semanas en que el
arte y la cultura llegaron con el
festival a todos los rincones de la

capital, incluyendo por primera
vez el medio rural con
espectáculos masivos como el
concierto de Los Sembradores,
después de tres años de
contingencia sanitaria.

Con gran éxito, Toño Ochoa
clausura el Festival “Ricardo
Castro”



DURANGO, DGO. 
Directivos y colaboradores de

empresas de maquinaria agrícola,
se sumaron a las nuevas
iniciativas del gobernador
Esteban Villegas Villarreal, para
lograr que el campo duranguense
sea más productivo, con la
tecnificación que se brindará con
tractores subsidiados para los
productores, lo que permitirá
incrementar las cosechas y
generar una mayor economía
para la gente del medio rural.

Con el programa de hasta 150
tractores subsidiados en una
primera etapa, en coordinación
con la Secretaría de Agricultura,
Ganadería y Desarrollo Rural
(SAGDR), vamos a brindar a las
familias del campo, la facilidad de
adquirir un tractor, sabemos de
sus necesidades y esto va a
ayudar mucho en el estado,
destacó Liliana Vázquez, gerente

comercial de “MADISA”, al
agradecer a Mandatario Estatal
por impulsar este programa;
“cuenten con nosotros como
empresa para el subsidio, para
apoyar a los agricultores
duranguenses”, expresó. 

Y es que, se ve el buen un
trabajo que está haciendo el
Gobierno, “mucha gente diría,
son 50 mil pesos, pero si lo
multiplicamos por los 150
tractores que se tendrán en la
primera etapa, en suma es un
gran apoyo para los productores”,
dijo.

El distribuidor de la empresa
“Sonalika”, Galdino Urbina,
consideró que es una excelente
propuesta, ya que hace mucho
tiempo no se tenían este tipo de
programas que impulsan un
beneficio conjunto, por eso, al ver
el esfuerzo del Gobernador, la
marca que representa también se

suma para aportar en pro de la
gente del campo.

Marcos Fonseca, gerente de
ventas de “John Deere” en
Durango, Zacatecas, San Luis
Potosí y Coahuila, destacó que
desde el 2018 no se daba este tipo
de programas, “las empresas
vemos con gran visión que el
Gobierno del Estado, motive al
productor para que se pueda
tecnificar el campo”. 

A su vez, Cesar Contreras,
gerente de zona norte de
“Mccormick Tractores”, destacó
que este acuerdo es benéfico para
los campesinos, además que será
transparente, algo que no se
había visto antes, por eso, las
marcas le entramos a su proyecto,
dijo. 

A esta iniciativa del Gobierno
del Estado, también se unió la
marca “Massey Ferguson”, cuyo
gerente Héctor Altamirano Ortiz,

señaló que se trata de una gran
oportunidad para continuar con
el vínculo con los agricultores y
ganaderos, ya que es muy
importante que el sector agrícola
se siga desarrollando, con
programas que ofrece la
actual administración
de Durango, lo cual
se evidencia con el
impulso que le da el
Gobernador Esteban
para que el campo
siga siendo
productivo y
rentable.

“Cuando hay voluntad, sí se puede hacer más
productivo al campo”: empresas agrícolas
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Abre Congreso registro de aspirantes a contralor interno de CEDH
DURANGO, DGO. 
Este lunes 17 de abril, el Congreso del

Estado abrirá el registro  a los aspirantes
que deseen participar en el
procedimiento para ocupar el cargo de
titular del órgano de control interno de la
Comisión Estatal de Derechos Humanos,
por un periodo de cuatro años.

En base a la convocatoria que aprobó el
Poder Legislativo a propuesta de los
integrantes de la Junta de Gobierno y
Coordinación Política, que encabeza el
diputado Alejandro Mojica Narvaez,  se
convocó a los duranguenses y mexicanos
con residencia en el Estado, a las
instituciones públicas y privadas de
educación superior; a los colegios y
asociaciones de profesionistas y
organizaciones de la sociedad civil a
participar en este proceso.

De esta manera, quienes deseen
registrarse deberán presentar su
documentación  los días 17 y 18 de abril
de 9:00 a 15:00 horas, en las oficinas de
la  Secretaría General del Congreso del
Estado, ubicada en calle 5 de febrero 900
poniente, zona centro; dentro del edificio
del Poder Legislativo.

Entre los requisitos que deberán cumplir
los aspirantes destacan ser ciudadano
duranguense por nacimiento en pleno
goce de sus derechos y haber residido en
el Estado al menos durante los últimos

tres años anteriores a su designación o
siendo ciudadano mexicano por
nacimiento, tener una residencia efectiva
en el Estado, no menor de cinco años
anteriores al día de la designación.

Así como tener 35  años de edad como
mínimo, contar título profesional
vinculado al ejercicio de su función y con
experiencia mínima en el ejercicio de la
profesión de cinco años, gozar de buena
reputación y reconocido prestigio, y no
haber sido condenado mediante
sentencia ejecutoriada por delito doloso
que amerite pena corporal.

Todos y todas las candidaturas
registradas deberán presentar en
versiones física y electrónica (en formato

PDF), carta firmada por la persona
aspirante o propuesta donde manifieste
su voluntad expresa de participar en el
proceso de elección; exposición escrita de
su proyecto de trabajo de máximo 10
cuartillas, tamaño carta, letra tipo Arial
12, e interlineado 1.5.

Además, del currículum donde señale su
formación académica, destacando su
especialización en materia de control,
manejo o fiscalización de recursos,
responsabilidades administrativas,
contabilidad gubernamental, auditoría
gubernamental, adquisiciones
arrendamientos; además deberá realizar
una descripción de las razones que
justifican su idoneidad para el cargo. 

Vienen nuevos proyectos en materia de Salud con apoyo del

ISSSTE y la Federación: Esteban
Durango, Dgo.- Como parte del compromiso con la salud y bienestar de las familias duranguenses, el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, se reunió con el Director General del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado (ISSSTE), Pedro Zenteno Santaella, con quien dialogó sobre la posibilidad de la construcción de un nuevo hospital
en Durango. 
Allí acordaron presentar ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público dicho proyecto para ingresarlo a la cartera de
inversión y contar con los recursos para edificarlo y hacerlo realidad para la salud de los duranguenses.
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DURANGO, DGO.

En Durango, premiamos y
reconocemos la confianza de los
ciudadanos que realizan de
manera puntual su pago de
predial dentro de la campaña
"Ahorra es Cuando", ya que con
sus aportaciones se contribuye a
poner más chula, limpia ordenada
la ciudad, nuestra casa, informó
Toño Ochoa.

Por eso, se entregarán más de
200 premios entre los 111 mil
participantes que realizaron en
tiempo y forma el pago del
impuesto predial, según lo
informó Ignacio Orrante, director
municipal de Administración y
Finanzas. 

Dicho sorteo se llevará a cabo
este próximo viernes 21 de abril
a las 12:00, en la Unidad
Administrativa Gral. Guadalupe
Victoria, en el área de cajas; será

transmitido en vivo a través de
las redes oficiales del Gobierno
Municipal, para que todos
aquellos usuarios participantes
puedan verlo.

Participarán de manera
automática todas aquellas
personas que cumplieron con el
pago del impuesto predial 2023
(sin rezago) dentro de los tres
primeros meses del año en curso,
dentro de la campaña
denominada ¡Ahorra es Cuando!

Premia Toño Ochoa la confianza
de los duranguenses
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AMPI enfrenta
variabilidad
por mala 
economía

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 
El comportamiento de las

ventas y rentas inmobiliarias
a sido muy intermitente, sin
embargo, en este momento
podría hablarse de ligero
incremento.

Señaló la presidenta de la
Asociación Mexicana de
Profesionales Inmobiliarios,
Dora Herrera, que
particularmente las rentas de
locales han sido por muy
cortos plazos, ya que los
negocios cierran en pocos
meses.

Las rentas de los
establecimientos comerciales,
sobre todo de la zona centro,
enfrentan la falta de recursos
económicos, los ciudadanos
no tienen el poder adquisitivo
y han dejado de comprar o
contratar algunos servicios.

Dora Herrera, anotó que la
renta de viviendas es más
estable, pues algunos
empresarios y gerentes de
empresas extranjeras o
nacionales que han venido a
Durango, se han visto en la
necesidad de rentar para vivir.

También habló sobre la
inauguración de las oficinas
de AMPI, en plaza Centauro,
donde se asegura la
capacitación abierta para
agremiados y no agremiados.
Cada sábado habrá
instrucción.

DURANGO, DGO.  

A fin de garantizar la autonomía
económica de las mujeres, erradicar la
pobreza y avanzar hacia una sociedad
igualitaria, la diputada Susy Torrecillas
Salazar presentó la iniciativa de
reformas a Ley de la Administración
Pública del Estado.

“La problemática que enfrentan las
mujeres todos los días ha hecho
necesario atender sus rezagos desde
una óptica amplia y multifactorial,
donde el ámbito de independencia
económica es una pieza clave”,
puntualizó en la máxima tribuna del
Estado.

La legisladora explicó que la
propuesta forma parte del paquete de

reformas que ha presentado el Grupo
Parlamentario del PRI, para el
empoderamiento económico de la
mujer.

Al respecto, detalló que con las
reformas se busca dotar a la Secretaría
de Desarrollo Económico del Estado de
atribuciones específicas tendientes al
crecimiento financiero a favor de las
mujeres, a fin de promover su plena
autonomía y empoderamiento.

Además, de asegurar la participación
efectiva de la dependencia
gubernamental dentro del Sistema
Estatal de Prevención, Atención,
Sanción y Erradicación de la Violencia
contra las Mujeres, incorporando con
ello un enfoque económico a la política
de atención a la violencia de género.

“Las mujeres representamos más de la
mitad de la población en escala
mundial, por lo que invertir en el
empoderamiento económico de este
sector de la  población contribuye
directamente a la igualdad de género,
la erradicación de la pobreza y el
crecimiento económico inclusivo.”,
reiteró.

Finalmente, informó que según los
datos más recientes del INEGI, en 2021
en México vivían 128 millones de
personas, de las cuales 65.5 millones
eran mujeres -51.2 por ciento-,  por lo
que el rol del Estado resulta clave para
garantizar la autonomía económica de
las mismas y avanzar hacia una
sociedad con miras a una recuperación
con sostenibilidad e igualdad. 

Empoderamiento económico de la mujer garantiza igualdad de género

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 

El Presidente del Consejo de
Empresarios Jóvenes (CEJ)
Alejandro Treviño Gamboa,
expuso que es necesario dar
espacio a las nuevas generaciones
en política y la toma de
decisiones, se requiere juventud,
preparación y nuevas ideas.

Lo anterior lo señaló al ser
cuestionado en torno a las
modificaciones, donde se pueda
tener un puesto de elección
popular a partir de los 18 años y
la consideración que se haría para
que personas de esta edad,
pudieran también ser secretarios
de estado o funcionarios.

"Me parece una medida que
beneficia a las juventudes y como
representante de los empresarios
jóvenes, estoy a favor de que se
revisen las edades límite para
representante popular, porque
debemos de ser escuchados
también, debemos de tener un
lugar en la mesa, la experiencia
en edad no siempre se da,
seguramente habrá capacidades
que sí tenemos y una visión
distinta que sí tenemos los
jóvenes y que podemos aportar
también la capacidad y la
preparación académica que no va
ligada con la edad, tenemos gente
de 40 a 50 años que no tiene una
preparación académica

necesaria".
Añadió que los jóvenes han

venido picando piedra para poder
ser escuchados, para poder ser
atendidos, para poder tener una
visión en secretarías al frente de
las dependencias, "es que no nada
más es necesario un cambio
generacional en el tema político,
es necesario una evolución y un
cambio en todo, en la vida, no nos
podemos quedar con las mismas
personas y los mismos perfiles
siempre en todo, claro, es un

compromiso doble para los
jóvenes, porque siempre que un
joven llega a un lugar de poder,
de influencia, es un compromiso
doble porque va arrastrando toda
la generación y tenemos la
responsabilidad de hacer las
cosas bien, porque vamos a ser
juzgados no nada más por lo que
hacemos, sino por la edad que
tenemos, es algo muy parecido a
lo que pasa con las mujeres
cuando llegan a un lugar de
poder que son juzgadas por ser

mujeres, por ser mamás y por lo
que hacen; lo mismo pasa con los
jóvenes que somos juzgados por
la inexperiencia, si decimos algo
que no va, inmediatamente dicen:
ah que es un joven inexperto, y si
lo dice un adulto, solamente se
equivocó....", recalcó.

"Debemos empezar a cambiar
esos paradigmas y desligar la
edad de la experiencia de la
capacidad, hay jóvenes muy
capaces y hay adultos muy
incapaces", agregó Treviño.

Necesario tener jóvenes en política y gobierno

"Hay jóvenes muy capaces y hay
adultos muy incapaces": CEJ



LUNES 17 DE ABRIL DEL 2023 7WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

DURANGO, DGO.

El crecimiento ordenado de la
ciudad se ha mantenido en la
administración municipal de
Toño Ochoa, a través de la
constante revisión de la
normativa y recorridos de obras
de la Dirección Municipal de
Desarrollo Urbano.

Norma Miramontes Ayala,
directora de Desarrollo Urbano,
informó que mantienen
constante comunicación con
todas aquellas instancias
municipales, estatales y federales
para determinar aquellos
proyectos que impliquen la

revisión del Plan Municipal de
Desarrollo Urbano y que
permitan cuidar el ordenamiento
de la ciudad.

En coordinación con los tres
órdenes de gobierno, se realizan
estos recorridos de revisión para
aprovechar instrumentos como el
Programa de Desarrollo Urbano,
el cual tiene el claro objetivo de
proteger al crecimiento ordenado
de la ciudad, afirmó.

Además, se garantiza la total
apertura para los ciudadanos que
se han acercado a presentar
proyectos de industrialización y
que buscan llevarlos a cabo
conforme a lo que marca la
normativa vigente, finalizó.

Impulsa Toño Ochoa
un crecimiento
ordenado con Plan
Municipal de
Desarrollo

Se garantiza la total
apertura para los
ciudadanos que se
han acercado a
presentar proyectos
de industrialización
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DURANGO, DGO. 
La Universidad Juárez del Estado

de Durango cuenta con
Hospitales Veterinarios para
pequeñas y grandes especies,
donde se ofrecen servicios de
diagnóstico y cirugía de alta
calidad para satisfacer las
necesidades de la comunidad
duranguense. 

La directora de los Hospitales
Veterinarios de la UJED, Mussme
Delgado García, ha reiterado el
compromiso de la Universidad
con la sociedad para poder
brindar servicios de calidad en
ambas áreas.

Comentó que en el área de
cirugía se ofrecen cirugías
generales de tejidos blandos para
atender patologías que afectan
los órganos internos, la piel y la
musculatura de los animales. En
cuanto a la cirugía ortopédica, se
atienden trastornos del aparato
locomotor, incluyendo las partes
musculares, óseas o articulares y
sus lesiones agudas, crónicas,
traumáticas y recurrentes en
perros y gatos. Es importante
recalcar que para solicitar una
cirugía es necesario hacer una
cita previa, ya que la agenda suele
estar muy saturada, dijo la
directora del hospital.

En el área de diagnóstico, el
hospital cuenta con dos
departamentos: el de laboratorio
clínico, que realiza hemogramas,
químicas sanguíneas, uroanálisis,
coproparasitoscopías, pruebas de
diagnóstico de moquillo,
parvovirus, leucemia viral felina
y sida felino, raspados cutáneos y
citologías vaginales. En cuanto al
departamento de radiología,
ofrecen radiografías con equipo
digital para su impresión o
guardado en CD. Además,
disponen de servicios de
ultrasonido exclusivamente para
los pacientes del hospital, es
decir, no atienden externos,
según explicó la directora

Mussme Delgado.
El hospital cuenta además con

departamentos de medicina
externa e interna. El primero se
encarga de aplicar vacunaciones,
desparasitaciones y revisiones
preventivas en general para
perros y gatos. El de medicina
interna se enfoca en atender a
pacientes con patologías
específicas, como
gastroenterología, oftalmología,
dermatología, neumocardiología,
aparato genitourinario,
musculoesquelético y neurología
(aunque no se cuenta con
aparatos de tomografía o
resonancia para esta última
especialidad).

En el área de cardiología, el
hospital ofrece servicios de
electrocardiografía para
diagnosticar y evaluar la
actividad eléctrica del corazón de
forma no invasiva. Además, se
puede medir la presión arterial a
través de métodos directos
(cateterización de una arteria
periférica) e indirectos (Doppler,
oscilometría y oscilometría de
alta definición).

El horario de atención del
hospital es de lunes a viernes de
10 a. m. a 5 p. m., y los sábados
de 10 a. m. a 2 p. m. El hospital
permanece cerrado los domingos
y días festivos. En cuanto al
departamento de laboratorio
clínico, la atención a pacientes
externos para la entrega de
muestras o toma de las mismas
se realiza únicamente de 10:00 a
12:00 horas, de lunes a viernes,
para permitir el procesamiento de
las muestras a lo largo del día por
parte de la técnica laboratorista.

El hospital se encuentra ubicado
en Avenida Veterinaria N.° 212,
esquina con Boulevard Durango,
en la colonia Valle del Sur, con
código postal 34120. Para solicitar
más información o agendar una
cita los interesados pueden
llamar al teléfono (618) 130-10-97.

Hospital Veterinario de la UJED ofrece servicios
de calidad para pequeñas y grandes especies

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 

La presidenta de CANIRAC,
Adriana Porras, expuso que los
ciudadanos y trabajadores se
enfrentan a una problemática en
el Corredor Constitución, debido
a la alta afluencia de indigentes
que en momentos cometen
agresiones, piden ayuda a las
autoridades.

La presidenta del sector
restaurantero que se encuentra
en contacto con los locatarios del
Corredor Constitución manifestó
que, en últimas fechas se ha
agravado el problema de la
indigencia lo cual no se
consideraría grave, si las gentes
que deambulan no fueron
agresivas tanto con las personas
que caminan por el corredor, que
llegan a un local, y con los

mismos trabajadores de los
comercios y restaurantes que se
encuentran en ese lugar.

Anotó que una de las
dificultades que observan es que
muchas veces las personas que
deambulan por ahí se
encuentran bajo los efectos de
alguna droga y eso los torna
agresivos en algunas ocasiones,
generando no solo pánico, sino
también problemas de desorden
en este sitio.

Aclaró que en términos
generales se brinda atención al
tema de seguridad por parte de
las autoridades, pero el aumento
en el número de indigentes ya es
preocupante. “No hay muchos
robos, nos cuidamos entre los
empresarios, sí quisiéramos que
hubiera más presencia policiaca,
pero si hacemos algún llamado
llegan inmediatamente, sí lo

tengo que reconocer, pero sí hay
que aumentar la seguridad... no
es tanto como robos o ese tipo
de delincuencia, sino que ahorita
tenemos mucho problema con
los indigentes, personas que
andan pidiendo y que al no estar
bien de sus facultades mentales
son muy agresivas, entonces
llegan a los locales, se meten,
quitan la comida a las personas,
a los que están sentados, son
muy agresivas, muy groseras,
entonces eso crea esa percepción
de inseguridad entre quienes
caminan por ahí". 

Destacó que el albergue
Tambitos está a unos pasos, por
lo que no descartan que pudiera
tener relación con la presencia
de indigentes, pero es la
autoridad quien debe analizar lo
qué está provocando esta alta
incidencia en la Zona Centro.

Enfrentan problemas por
indigencia en el Centro y
Corredor Constitución 
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DIF Gómez Palacio
realiza acciones a
favor de la tercera
edad

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Como parte de las actividades que ofrece la Casa
Club de la Tercera Edad del Sistema para el
Desarrollo Integral de la Familia (DIF), destaca el
taller gratuito de Pintura Country, en donde
además de realizar artículos decorativos, los
interesados podrán disfrutar de un tiempo de
convivencia y reforzar sus habilidades motoras
finas al usar los músculos pequeños de las manos.

La directora del DIF municipal, Brenda del Socorro
Calderón Carrete, recordó que la presidenta
municipal. Leticia Herrera Ale, desde el inicio de su
gobierno, se ha preocupado porque la población
mayor de 60 años tenga espacios para desarrollar
actividades sociales, culturales y deportivas,
buscando su bienestar físico y emocional.

Mencionó que, a través de los talleres y curso que
la Casa Club de la Tercera Edad ofrece, se cumple
con las expectativas que tiene la presidenta
municipal para los adultos mayores, por ello la
importancia del taller de Madera Country, que
permite la convivencia con otros adultos mayores,
al tiempo que se disfruta pintando con diversas
técnicas.

Recordó que, este taller se imparte los lunes y
miércoles de cada semana, en horario de 10:00 de
la mañana a 16:00 horas. La invitación es a que se
inscriban todos los interesados en las instalaciones
de la Casa Club, ubicada en bulevar Margarita
García de Guerrero, en la colonia 15 de Diciembre,
a un costado del Internado Francisco Zarco del DIF.
Aclaró que el taller es gratuito y los interesados
deben comprar sus piezas de madera y la pintura
que vayan a utilizar.

LA LAGUNA10 LUNES 17 DE ABRIL DEL 2023
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El día de ayer, personal de la
dirección de Bienestar Social del
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
visitó las colonias; Fidel
Velázquez, Zona Centro,
Fraccionamiento Los Álamos,
Santa Teresa, Álamos Infonavit,
Francisco Zarco, Filadelfia y El
Vergel, para que aquellos
ciudadanos que se registraron
durante la pasada semana
pudieran recibir el paquete de

alimentos a bajo costo que otorga
el programa Mercado con Estrella

Así lo dio a conocer el titular de
la dependencia, Eduardo Faudoa
Chávez, quien señaló que  “Es
prioritario para la presidenta
Leticia Herrera Ale, apoyar a la
población más vulnerable del
municipio, para quienes un
paquete de alimentos tan
completo a menos de la mitad del
costo de mercado, hace una
significativa diferencia en su
economía familiar”.

Faudoa Chavez señaló que al día

de hoy, a poco más de dos meses
de operación del programa se han
beneficiado más de 3 mil 200
familias de las áreas urbanas y
rurales del municipio, ayudando
significativamente a la economía

de estas familias.
Finalmente, hizo un extenso

agradecimiento a la primera
autoridad del municipio, Leticia
Herrera Ale, ya que gracias a sus
gestiones ante empresarios de la

Iniciativa Privada, es posible
adquirir estos alimentos básicos
para el hogar a un costo
verdaderamente bajo, lo que
representa un gran apoyo para la
economía de los gomezpalatinos.

Continúa el programa
Mercado con Estrella

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Seguridad

Pública Municipal del
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
sigue llevando acciones
tendientes a disminuir los índices
delictivos en el municipio, tanto
en el área urbana como en la
rural, esto con la conformación de
los Comités de Seguridad

Ciudadana, con los cuales se
involucra a los ciudadanos en la
vigilancia de su colonia o
comunidad.

Iván Torres Chávez, titular de
Seguridad Pública, señaló que, en
coordinación con la Policía Rural,
en la pasada semana, se
conformaron tres nuevos Comités
de Seguridad en el área rural, los

que se vienen a sumar a otros dos
que anteriormente se habían
integrado, ahora en los ejidos San
Alberto, Santa Clara y California,
con los que se pretende reforzar
la vigilancia en esas
comunidades. El titular de
Seguridad Pública informó que,
estos comités, se han conformado
debido a la confianza que tiene la

ciudadanía hacia la
Administración que encabeza la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, que
entre sus prioridades está, la de
brindar seguridad a la población,
logrando generar con ello un
interés a favor de la prevención
del delito.  Los Comités de
Seguridad Ciudadana, tienen
como objetivo construir una red

de seguridad en torno a la
comunidad o colonia, el cual usa
como medio de comunicación un
grupo de WhatsApp que es un
puente de enlace directo entre
vecinos y autoridades de
seguridad, con el fin de involucrar
a la ciudadanía y lograr con ello
que Gómez Palacio, sea una
ciudad segura.

Se integran más ejidos a los
Comités de Seguridad Ciudadana



Fallece
motociclista
atropellado por
camión urbano
Redacción
DURANGO, DGO.
Un motociclista de 27 años de

edad, de nombre Juan Francisco
Adame Díaz, vecino de la colonia
Valle Verde, de esta ciudad
capital, perdió la vida al ser
impactado por un camión de
ruta.

Fue este sábado al filo de las
14:20 horas, cuando Juan
circulaba por la carretera a
México, a bordo de una
motocicleta Vento, color negro
con verde, momento en el que fue
impactado por un camión de ruta
urbana, color amarillo, con
número económico 21, conducido
por Óscar, de 28 años de edad,
quien fue detenido y puesto a
disposición del Agente del
Ministerio Público, por la
responsabilidad que le resulte.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Al caer a un barranco de
aproximadamente 50 metros de
profundidad un vehículo
Humvee, de la Secretaría de la
Defensa Nacional (SEDENA), en el
poblado Pie de la Cuesta de
Palmillas, de Tamazula, Dgo.,
perdieron la vida cuatro militares
quienes respondían a los nombres
de Roberto Hernández Roldán, de
24 años, Mateo Ibarra Canuto, de
la misma edad, Horacio Mauricio
Sánchez, de 20 años y el cabo
David Pérez Hernández, de 39
años.

Mientras que resultaron
heridos, el cabo Héctor Daniel
Méndez Rodríguez, de 31 años,
Luis Ángel Aparicio Reinoso, de 20
y Alexander Salazar Rodríguez, de
25, Mateo Cruz Hernández, de 31,
y el teniente Aurelio Ismael
Roldán Zamora, de 44 años.

Según testigos, el accidente se
suscitó por un camino del
poblado antes mencionado, lugar

en donde se fue a un barranco de
aproximadamente 50 metros de
profundidad, un vehículo
todoterreno marca Humvee, color

verde.
En la unidad oficial viajaban los

militares que hacían recorridos
para ubicar a sujetos generadores

de violencia, sembradíos de
marihuana, amapola o
laboratorios en los que se procesa
droga, sin embargo, en un

momento dado, el conductor
perdió el control del Humvee para
luego caer al barranco con los
resultados antes descritos.

4 militares muertos; caen a barranco 

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal y
de la Dirección Municipal de
Seguridad Pública a través del
Mando Único, realizaron la
detención de David de 25 años
de edad, por ocasionarle
lesiones a una mujer de 21 años. 

Estos hechos se suscitaron
durante la madrugada del
sábado, cuando se recibió un
reporte a través del 911 acerca
de una persona inconsciente en
una casa de calle Nogal de la
colonia Los Nogales, indicando
que al llegar a dicho domicilio ya
se encontraban los paramédicos
de la Cruz Roja atendiendo a la
fémina, la cual presentaba
diversas lesiones. 

En ese domicilio se encontraba
la pareja sentimental de la
lesionada, indicando que
estaban en su casa y su
compañera le dijo que iba al
baño, pero momentos después
comenzó a escuchar gritos,

saliendo a ver de qué se trataba
y era un individuo que estaba
golpeando a su pareja, por lo
que intervino para detener al
agresor, siendo David, quien se
encontraba en estado de
ebriedad, mismo que al ser
señalado fue detenido y puesto
a disposición del Agente del
Ministerio Público para que
responda por estos hechos. 

Arrestado por golpear a su pareja 

Redacción
DURANGO, DGO.

El Agente del Ministerio
Público adscrito a la Unidad de
Investigación de Delitos de
Robo de la Vicefiscalía Región
Laguna, consiguió que un Juez
de Control y Enjuiciamiento
dictara sentencia condenatoria
en contra de Mayra Gabriela
Molina Laguna, por su
responsabilidad penal del delito
de robo a negocio, cometido en
agravio de Farmacias
Guadalajara.

Hechos ocurridos el pasado  13
de mayo de 2022 al filo de las
14:15 horas, cuando Mayra
Gabriela en compañía de Juan
Carlos López Martínez
(sentenciado), ingresaron a
dicho negocio ubicado en el
fraccionamiento San Antonio,
del municipio de Gómez Palacio,
y haciendo uso de un arma de
fuego amenazaron a los
empleados para posteriormente

despojarlos de la cantidad de 5
mil 261 pesos en efectivo, por lo
que personal de la empresa, así
como varios clientes lograron
someter a los responsables,
quienes fueron detenidos por
elementos de la Policía
Municipal, quedando a
disposición del Agente del
Ministerio Público especializado
en la materia.

Finalmente, al recabar los
argumentos de prueba y
robustecer la correspondiente
carpeta, el representante social
la expuso ante el Juez de la
causa, consiguiendo sentencia
condenatoria para Mayra
Gabriela por 3 años y 6 meses
de prisión, que deberá cumplir
internada en el CERESO No. 1 de
Durango, condenándole
asimismo al pago de una multa
por 17 mil 475 pesos a favor del
Fondo Auxiliar para la
Administración de Justicia del
Estado.

Pasará más de tres años en
prisión por robo a mano armada
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Redacción
Durango, Dgo.

En trágico percance vial perdió
la vida un motociclista y su
acompañante al chocar contra
una camioneta. 

Entre los occisos se encuentra

un menor de 17 años de edad, de
nombre Dante Ricardo, originario
del fraccionamiento Santa Rosa,
de Gómez Palacio, Digo., y

Julio César Rodríguez Gallardo,
23 años, radicado en la colonia
Felipe Ángeles, del municipio
antes mencionado.

Ocurrió la madrugada de este
pasado sábado al filo de las  05:40

horas, cuando  circulaban por la
calle Justo Sierra, de Gómez
Palacio, a bordo de una
motocicleta Italika, línea FT150,
color rojo y a la altura de calle
Victoria, fueron impactados por
una camioneta Dodge, línea RAM,
color azul con blanco, conducida
por José Martín, de 37 años de
edad, perdiendo la vida Julio

César, mientras que el menor fue
trasladado para recibir atención
médica al Hospital General de
Especialidades, no siendo posible
ya que perdió la vida en el
trayecto.

El conductor de la camioneta
quedó a disposición de las
autoridades por la
responsabilidad que le resulte.

Motociclistas mueren en
choque contra camioneta 

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO
Tras su localización, familiares y

amigos de la rapera mexicana
Ana Arizbeth ‘S’, mejor conocida
como “Inof”, acusaron a la
Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México (FGJCDMX) de
difundir noticias falsas y violar el
debido proceso en el caso relativo
a la desaparición de la cantante,
quien estuvo desaparecida siete
días y cuyo captor, según la
familia, ha sido liberado.

El pasado 8 de abril se informó
de la desaparición de la rapera
mexicana y se indicó que el
último lugar donde fue vista fue
en la colonia Olivar del Conde, en
la Alcaldía Álvaro Obregón de la
capital mexicana, aunque
después se difundieron videos en
los que se la podía ver en el
municipio de Ecatepec, en el
Estado de México.

Este sábado, la FGJCDMX
informó de que Soto fue

encontrada “sana y salva” en la
colonia Moctezuma de la alcaldía
Venustiano Carranza de la capital
mexicana, pero detalló que los
primeros reportes indicaban que
su ausencia “habría sido
voluntaria y no fue víctima de
delito”.

Sin embargo, Karen Hernández,
amiga de la joven recién
localizada, aseveró que la Fiscalía
cometió violación al debido
proceso y acusó que ha difundido
noticias falsas al afirmar que su
desaparición fue voluntaria, ya
que insistió en que estuvo
retenida en contra de su
voluntad.

Es un llamado a toda la
comunidad del país y del mundo,
a que nos fijemos porque la
Fiscalía está revictimizando y está
dando noticias falsas diciendo
que fue una desaparición
voluntaria, una retención
voluntaria, cuando fue una
retención de la libertad

totalmente en contra de la
voluntad de nuestra compañera”,
aseveró.

Hernández explicó que las
autoridades ministeriales a cargo
de Karina Bravo, responsable del
área de detenidos del Ministerio
Público Venustiano Carranza C-3,
pretendían tomar las
declaraciones de la rapera “Inof”
en un estacionamiento, cuando
debió de ingresarse en el
ministerio público para su
revisión por un médico legista.

También sentenció que las
autoridades de la Fiscalía
capitalina no quisieron abrir un
proceso en contra del captor de la
joven mexicana, aun cuando fue
encontrado en flagrancia en un
predio de la colonia Moctezuma.

Asimismo, Hernández enfatizó
que su localización fue obra de la
búsqueda de los familiares y
amigos, quienes salieron a las
calles exponiendo sus vidas por
dar con su paradero.

También señaló que las
investigaciones privadas que este
colectivo realizó presumen que la
persona que la tenía retenida, de
65 años, es un potencial
feminicida o parte de una red de
mujeres.

En la investigación que
realizamos encontramos otras
personas en las inmediaciones
donde él se mueve y realiza sus
delitos, donde nos decían que no
era la primera vez que lo veían
con una joven, que ya en otras
ocasiones le habían visto con
diferentes mujeres jóvenes, que
las traía un rato y después se
dejaba de saber de ellas (…) lo

más probable es que él sea parte
de una red de trata de mujeres o
un feminicida”, expresó.

Los familiares y amigos de la
rapera ‘Inof ’ dejaron claro que
hacían responsable a la
funcionaria ministerial de la
capital mexicana Bravo por
liberar al presunto captor de la
joven mexicana, al tiempo que
rechazaron confiar en la Fiscalía
de la Ciudad de México.

“Hacemos una denuncia de que
Karina Bravo González no respetó
el debido proceso y ella está
encubriendo potenciales
feminicidas y tratantes de
personas”, acusaron.

Familiares y amigos de ‘Inof’ acusan a
la Fiscalía CDMX de liberar a su captor

Redacción
DURANGO, DGO.

En el bulevar de la Juventud de
esta capital, fueron detenidos por
elementos de la Policía Estatal,
Andrés de 38 años de edad y Dalia
Enriqueta, de 18 años, por delitos
contra la salud.

Se informó que los ahora
detenidos son originarios de la
comunidad Gabriel Hernández,
de Nombre de Dios, quienes

fueron detenidos cuando se
encontraban en el bulevar de la
Juventud, en la colonia Luis
Echeverría, y al ver la presencia
de los policías estatales de
inmediato asumieron una actitud
sospechosa y de inmediato se
dieron a la fuga, siendo detenidos
metros más adelante para su
revisión.

Al varón le fueron aseguradas
15 bolsitas y a la joven mujer 12
dosis con figuras color verde,
conteniendo el polvo

semigranulado con las
características propias de la droga
“cristal”, además de 200 pesos en
efectivo, motivo por el cual

fueron puestos a disposición de la
Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), para que se
proceda conforme a derecho.

Capturan a narcomenudistas 

Médicos salvan
vida a paciente
que intentó
suicidarse

Agencias
JALISCO
Médicos y enfermeros del

Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) salvaron la vida a
un paciente que intentó
suicidarse.

Los hechos ocurrieron en el
Hospital General Regional 180
de Tlajomulco de Zúñiga, en
Jalisco.

El paciente subió al último
piso del hospital, pero en su
intento por arrojarse fue
tomado de las muñecas por
dos empleados, quienes a su
vez fueron sostenidos por
varios compañeros.

Otros trabajadores colocaron
múltiples colchonetas, que
amortiguaron la caída del
hombre una vez que su peso
venció la fuerza de quienes lo
sostenían.

Tras caer, el hombre fue
auxiliado por dos empleados
del hospital.

El IMSS informó que el
paciente se encuentra estable,
sin precisar el motivo de su
hospitalización.
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 
El asesinato de 7 personas, entre

ellos un menor, en un balneario
de Guanajuato, fue el colofón del
fin de Semana Santa con 500
asesinatos violentos en México.

Los hechos ocurrieron en el
balneario La Palma, en el
municipio de Cortazar,
Guanajuato, donde un grupo
armado irrumpió y disparó
contra la gente.

La masacre se registró la tarde
del sábado. Los sujetos mataron a
sangre fría, según las primeras
declaraciones de los testigos.

En el video se observa como
corren personas, se ve humo, se
escuchan gritos y llantos.
“¡Vámonos!”, gritó una mujer.

El alcalde panista de Cortazar,
Ariel Enrique Corona, no emitió
información sobre la masacre y
todavía no se sabe cuál fue el
motivo de este ataque.

En Semana Santa 500 asesinatos violentos en México

Agencias
CHIHUAHUA

La Fiscalía General de la
República (FGR) detuvo al
contralmirante Salvador
González Guerrero, delegado del
Instituto Nacional de Migración
(INM) en el estado de Chihuahua.

La aprehensión se registró en la
colonia Jardines del Aeropuerto,
en Ciudad Juárez.

A González Guerrero se le acusa
de homicidio y lesiones, y aunque
obtuvo una suspensión
provisional, esta no es efectiva
con el primer delito, que amerita
prisión preventiva oficiosa.

En la semana fueron detenidos
Eduardo Apodaca Magallanes,
jefe del Departamento de
Recursos Materiales del INM en
Ciudad Juárez; Juan Carlos Meza
Cumplido, coordinador del Grupo
Beta de Protección a Migrantes, y
Cecilia Rivera Tena, agente de
Migración adscrita al

Departamento de Operación,
Seguridad y Custodia.

Además, el titular del INM,
Francisco Garduño, y el director
general de Control y Verificación
Migratoria, Antonio Molina Díaz,
deberán comparecer el próximo
21 de abril a la audiencia inicial
por este caso programada en el

Centro de Justicia Penal Federal
de Ciudad Juárez.

En dicha audiencia se conocerá
la imputación en su contra y los
datos de prueba obtenidos. En
caso de no presentarse, la FGR
podría solicitar una orden de
aprehensión en contra de los dos
funcionarios migratorios.

Detienen a delegado del INM en Chihuahua
vinculado a tragedia de Ciudad Juárez
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Agencias
CHIAPAS 

Los integrantes del “viacrucis”
de migrantes que partirá este 23
de abril de Tapachula y recorrerá
unos mil kilómetros a la Ciudad
de México, pidieron a la Comisión
Nacional de los Derechos
Humanos (CNDH) que les brinde
protección y medidas cautelares
para evitar peligros, riesgos y
accidentes en su tránsito.

El director de Pueblos Sin
Fronteras, Irineo Mujica Arzate,
señaló que están solicitando a los
organismos nacionales que les
brinden lo necesario, seguridad,
ambulancias y elementos de la
policía para resguardar su
recorrido por la carretera.

Nosotros estamos yendo a los
albergues, las colonias,
municipios mexicanos, para
convocar a la comunidad
migrante para que se unan a este

“viacrucis”, donde se expondrá el
drama que pasan los miles de
migrantes en su tránsito desde la
frontera sur con destino al norte”.

El migrante de Venezuela,
Estuardo González, quien acudió
a la convocatoria de este camino
de la cruz, explicó que ha sido
regresado en dos ocasiones por
las autoridades de migración
hasta Tapachula.

“A mí me devolvieron a
Guatemala, he gastado dinero,
por lo que estamos pidiendo que
nos ayuden a la frontera norte
con Estados Unidos, ese es
nuestro objetivo principal porque
estar detenidos en Tapachula es
complicado, ya que implica estar
pagando hotel o dormir en las
calles”, dijo González.

Comunicó que, en caravana, con
o sin dinero, o en este “viacrucis”,
podría ser la única opción de
seguir, y esperó que ninguna
detención se presente de por

medio, pues “sería lo mejor”.
Este migrante sudamericano,

viaja con su hermano, dos primos
y dos niños, quienes, en su
intento de cruzar México, lo han
arriesgado todo.

Darwin Zuluaga, es otro
venezolano, quien viaja con
cuatro migrantes que se dedican
al comercio ambulante en su país,
pero debido a la pobreza,
inseguridad y problemas políticos
decidieron migrar a México y
transitar hacia la frontera norte
con la Unión Americana.

Para nosotros las caravanas son
nuestro propio “viacrucis”,
porque tenemos que caminar
muchos kilómetros, afrontarnos a
los peligros, migración, hambre,
sed y afortunadamente las
personas nos colaboran muchos
en nuestro caminar”, explicó.

Al igual que miles de migrantes
venezolanos, señaló que su
propósito es poder salir de

Tapachula y llegar a la frontera
con EE.UU., a fin de buscar un
mejor futuro a las familias bajo el
“sueño americano”.

“Nosotros, no somos personas
malas, al contrario, somos
personas trabajadoras que tienen
un futuro por delante y que
requieren llegar a su destino para
poder trabajar y mandar dinero a
las familias que han quedado en
Venezuela y que pasan por una
situación crítica”, agregó.

Como migrantes pidieron a las
autoridades mexicanas que sean

más humanas y más consientes
con las personas en movilidad,
por lo que advirtieron que no
dejarán de caminar, porque los
trámites migratorios son lentos,
burocráticos, aunque no, nos
otorguen el permiso vamos a salir
como sea.

Según organizaciones civiles
mexicanas, 2022 fue el año más
trágico para los migrantes en
México, pues unos 900 murieron
en el intento de cruzar sin
documentos desde el país hacia
Estados Unidos.

Migrantes en Chiapas piden
protección para salir en ‘viacrucis’

CIUDAD DE MÉXICO  
Este lunes 17 de abril, 29

millones 710 mil 596 alumnas y
alumnos de Educación Básica y
Media Superior, en las 32
entidades del país, regresan a las
actividades escolares presenciales
para cursar el último periodo de
evaluación del Ciclo Escolar 2022-
2023, e iniciar la aplicación de la
Estrategia en el aula: Prevención
de adicciones. Si te drogas, te
dañas. 

Actualmente, existe una
matrícula de 24 millones 479 mil
952 estudiantes en Educación
Básica que acuden a 232 mil 966
escuelas y son atendidos por un
millón 225 mil 580 de maestras y
maestros; en Educación Media
Superior, cinco millones 230 mil
594 de estudiantes, en todas sus
modalidades y subsistemas. 

Como parte de la Estrategia en
el aula: Prevención de adicciones.
Si te drogas, te dañas, los
planteles de secundaria y
bachillerato dispondrán de una
guía para docentes, materiales
impresos, infografías,
audiovisuales y recursos gráficos

para inhibir el consumo de
sustancias tóxicas. 

Se realizarán al menos tres
intervenciones semanales, de 10
a 15 minutos cada una, donde
docentes expondrán en las aulas
los daños a la salud que ocasiona
el consumo de sustancias como el
fentanilo. 

Estas sesiones se realizarán
durante las asignaturas de
Formación Cívica y Ética; Biología
y Vida Saludable, en las
secundarias de jornada regular y
horario extendido, así como en
las asignaturas de Ciencias de
nivel bachillerato, o en cualquier
otra asignatura, al ser
considerado un tema transversal
y prioritario del sector. 

La estrategia se aplicará a partir
de mañana en las 40 mil 963
secundarias del país que cuentan
con matrícula de seis millones
305 mil 036 estudiantes,
atendidos por 405 mil 361
docentes en todas sus
modalidades: comunitarias,
telesecundarias, secundarias para
trabajadores, privadas, generales
públicas y secundarias técnicas.  

Además, en los 21 mil 346
planteles públicos y particulares
de Educación Media Superior, con
matrícula de cinco millones 230
mil 594 alumnas y alumnos,
atendidos por 419 mil 513
docentes en los sistemas
escolarizado y no escolarizado. 

La estrategia para inhibir y
erradicar el consumo de
sustancias toxicas que impulsan

la secretarías de Educación
Pública y de Salud, así como la
Coordinación General de
Comunicación Social de la
Presidencia de la República,
incluye spots de 30 a 60 segundos
que se difundirán en medios de
comunicación y redes sociales.  

Las autoridades escolares,
docentes, alumnos, madres y
padres de familia podrán

consultar los materiales y guías
de la estrategia en
estrategiaenelaula.sep.gob.mx 

Se recuerda a la comunidad
escolar que la conclusión de
clases para las y los alumnos de
Educación Básica será el 19 de
julio, y el fin del Ciclo Escolar
2022-2023 el 26 de julio de 2023,
iniciando un día después el receso
de actividades escolares. 

Más de 29 millones de estudiantes
retornan a clases al concluir vacaciones  



Agencias 
Los ministros de Exteriores del

G7 iniciaron una reunión de tres
días en la ciudad nipona de
Karuizawa con Rusia y China en
el foco, y entre medidas
reforzadas de seguridad tras el
supuesto atentado fallido contra
el primer ministro nipón en la
víspera.

Los cancilleres de Japón,
Alemania, Canadá, Francia, Italia,
Reino Unido y Estados Unidos
celebraron este domingo una
cena de trabajo tras llegar a esta
idílica localidad japonesa ubicada
entre las montañas de Nagano
(centro del país) y conocida como
destino vacacional, antes de
comenzar las sesiones de
discusión entre el lunes y el
martes.

Máxima alerta de seguridad
La habitual calma de Karuizawa

se vio alterada por un amplio
dispositivo policial en torno a la

estación ferroviaria a la que
llegaron los ministros desde
Tokio, así como en las principales
calles de la ciudad y alrededor del
hotel donde se celebran las
reuniones.10

El propio primer ministro nipón,
Fumio Kishida, llamó a reforzar
las medidas de seguridad en todo
el país para la campaña para las
elecciones locales y al Parlamento
nacional que se celebran el
próximo domingo, y también de
cara a la reunión que comienza en
Karuizawa y a otras próximas
citas del G7 en Japón.

Kishida fue objeto de un
aparente atentado fallido en la
víspera, cuando el mandatario fue
evacuado de un mitin en
Wakayama (oeste) instantes
después de que una persona
entre el público arrojara un
artefacto contra él y que explotó
sin causar ningún daño
significativo.

Las autoridades niponas
detuvieron en el acto al presunto
autor del ataque y se encuentran
investigando sus motivaciones y
el tipo de artefactos empleados
en el incidente.

Mensaje de unidad ante
Rusia y China

Se espera que del encuentro
salga una declaración conjunta
que incluya una nueva condena a
Rusia por su agresión a Ucrania, y
que exprese la inquietud
compartida por las actividades
militares de China en el
Indopacífico.

El documento, aún en fase de
negociaciones, urgirá también a
Corea del Norte a que ponga fin a
sus constantes test de misiles
balísticos y a su programa de
armas atómicas, y llamará a la
desnuclearización a nivel global,
según fuentes diplomáticas
niponas.

Mientras que las posturas de

Japón y Estados Unidos están
muy cercanas en este punto, la
unidad de la política europea
quedó en entredicho tras unas
recientes declaraciones del
presidente francés, Emmanuel
Macron, en las que defendió que
la UE debe seguir su propio
“ritmo” respecto a la relación con
China y la cuestión de Taiwán en
vez de “adaptarse a la agenda” de
Estados Unidos.

En este contexto, el alto
representante de la Unión
Europea para Asuntos Exteriores,
Josep Borrell, quiso recalcar la
posición común de la UE ante
Beijing, a la que se ve como “un

socio” y al mismo tiempo “un
rival sistémico”.

“La postura de la UE ante China
no ha cambiado, y solo puede
definirse a nivel europeo”, dijo
Borrell en declaraciones por vía
telemática a los medios con
motivo de la reunión de
Exteriores del G7, y a la que no
pudo asistir como estaba previsto
por haber dado positivo por
COVID-19 el pasado miércoles.

En sustitución de Borrell acudió
a la reunión de Karuizawa el jefe
de su gabinete y vice secretario
general del Servicio Europeo de
Acción Exterior (SEAE), el también
español Enrique Mora.
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Ministros de Exteriores del G7 inician
reunión con Rusia y China en el foco

Está por ver el
lenguaje concreto
que se empleará
para señalar a

China por su papel
en el conflicto de
Ucrania y por las

tensiones en torno
a Taiwán.
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Agencias
Un tribunal de Irán condenó a

10 militares a penas de prisión de
entre 1 y 13 años por su
implicación en el derribo de un
avión de pasajeros ucraniano en
enero de 2020, que causó la
muerte de sus 176 ocupantes.

El comandante que ordenó el
derribo del Ukraine International
Airlines (UIA) fue condenado a
tres años de prisión por el
homicidio de los pasajeros y a 10
años más por “ignorar los
protocolos” de seguridad,
informó la agencia Mizan, del
Poder Judicial.

El tribunal determinó que el
comandante derribó el avión por

“ignorancia” y por “error”, al
confundir el vuelo ucraniano con
un elemento “hostil”.

El militar, el principal acusado
del caso y cuya identidad no ha
sido desvelada, cumplirá 10 años
de prisión, la más alta de las dos
penas, y deberá pagar además
una multa a los familiares de las
víctimas.

Otros nueve efectivos de las
Fuerzas Aéreas del país fueron
condenados a penas de entre uno
y tres años de prisión por el
derribo del vuelo.

Mizan indicó que la decisión
judicial se alcanzó tras 20 vistas
y “detalladas investigaciones”
llevadas a cabo durante tres años.

“El estudio de este caso ha sido
uno de los procesos judiciales
más importantes, sensitivos y
complejos de los últimos años en
el país”, indicó Mizan.

Los condenados pueden apelar
las sentencias en 20 días.

Irán además pagará 150 mil
dólares a cada familiar de las
víctimas, según Mizan, que no
explicó cómo ni cuándo se
realizará este pago.

El Boeing 737 de Ukranian
International Airlines (UIA) fue
derribado con dos misiles poco
después de despegar del
aeropuerto de Teherán en la
mañana del 8 de enero de 2020
con destino a Kiev.

En el vuelo viajaban 55
canadienses y 30 residentes
permanentes de Canadá, además
de ciudadanos de Irán, Ucrania,
Suecia, Afganistán, Alemania y
Reino Unido.

Teherán atribuyó el derribo a un
“un error” de uno de los
operadores de los sistemas de
defensa aérea de la Guardia
Revolucionaria.

Irán alegó que sus Fuerzas
Armadas estaban ese día en
alerta porque esperaban
represalias de Estados Unidos por
haber bombardeado horas antes
una base militar en Irak con
tropas estadounidenses, un
ataque que a su vez fue en
venganza por el asesinato del
poderoso general iraní Qasem
Soleimaní.

Irán condena a 10 militares a la cárcel
por el derribo del avión ucraniano

El tribunal determinó que el comandante
derribó el avión por “ignorancia” y por
“error”, al confundir el vuelo ucraniano
con un elemento “hostil”.



¿Ya sabrá el reyecito
Andrés Manuel López
Obrador qué va a
destruir esta semana?

En la que recién
terminó anunció la
destrucción de la

Financiera Rural y de la agencia de noticias
del Estado, aunque se le frustró la
aniquilación del Tribunal Electoral como
antes ya se le había venido a tierra el
descuartizamiento –Adán (Augusto) López
dixit-- del INE.

La Cuarta Transformación del monarca
no construye…

… ¡sólo destruye!...
… e impone políticas que sólo han

debilitado la actuación institucional y ha
impedido la construcción y consolidación
de las que aún nos quedan, como el INAI
al que hasta ahora ha dejado inoperante.

Hasta hace un año, de acuerdo con un
conteo de la revista Gatopardo, el reyecito
AMLO ya había destruido al menos 70
organismos gubernamentales: 43 ya
estaban extintos y 27 permanecían en la
cuerda floja de la cual cayó la mayoría de
ellos.

En el recuento también aparece la
destrucción de 14 subsecretarías de la
Administración Pública Federal.

Bajo el pretexto de una austeridad que ha
resultado más falsa que una moneda de 2
pesos con 37 centavos, y de una lucha
anticorrupción que igualmente es falaz
aunque desde las matinés de AMLO cada
vez se hable de la “honestidad valiente”,
la 4T no sólo ha destruido organismos
públicos, también ha hecho trizas
programas sociales para sustituirlos por
la aparente entrega de dádivas –no todas
llegan a su destinatario-- a
cambio de apoyo popular a
su real persona,
principalmente, y a los
candidatos que en su
momento ha presentado y
presentará su Movimiento.

En 2018 había 150 programas
sociales federales, de los cuales el
reyecito destruyó 18 y
creó 14 que son

fundamentalmente electoreros para hacer
un total de 146 vigentes a los que van los
recursos de quienes pagamos impuestos,
pero que se presentan a los recipiendarios
como si hubiesen salido del bolsillo del
reyecito López Obrador.

De los 45 programas vinculados con el
abatimiento de la pobreza en 2018, 36
permanecen, pero año con año han sufrido
disminuciones sustanciales en los
presupuestos enviados por el Ejecutivo
Federal que mantiene el slogan
publicitario “Primero los Pobres” a una
Cámara de Diputados incapaz de mover
siquiera una coma a las iniciativas de
Egresos que reciben desde el Palacio Real.

La 4T no construye. ¡Sólo destruye!
¿No cree usted?

Adán, menospreciado en
Veracruz

Ignorantes de la historia del país, aún de
los hechos más o menos recientes, los
gobernantes veracruzanos acaban de
acometer, quizá, una enorme pifia que ha
puesto en riesgo sus pretendidas carreras
políticas

Y es que lo más seguro es que
desconozcan lo que allá por 1976 le
ocurrió a Pedro Gabriel Zorrilla Martínez,
gobernador de Nuevo León.

Sucedió que en las vísperas del “destape”
del candidato presidencial del PRI,
enviados por el maquiavélico Luis
Echeverría Álvarez, coincidieron en una

visita al área
metropolitana de
Monterrey los “tapados”

Mario Moya
P a l e n c i a ,

secretario de

Gobernación –y a quien la mayoría de la
llamada clase política daba por “el bueno”
para La Grande--, y José López Portillo,
titular de la SHCyP.

Zorrilla, quien junto con varios
gobernadores –la mayoría de ellos--
formaba filas en el “moyismo”, acudió al
aeropuerto a recibir a quien lucía como
favorito y lo acompañó durante todo el
tiempo que duró la visita de este.

A recibir a López Portillo sólo acudió
quien en ese momento era, por segunda
ocasión, presidente municipal de
Monterrey, Leopoldo González Sáenz
quien, asimismo, acompañó a JLP durante
toda su estancia en la capital neoleonesa.

Al llegar López Portillo a la Presidencia
nombró a Polo González Sáenz
subsecretario de la desparecida Secretaría
de Asentamientos Humanos y Obras
Pública… mientras que Pedro Zorrilla se
retiró –o fue retirado-- a la vida privada.

Eso es historia.
Pero, como bien escribiera Carlos Marx,

cuando se desconoce se repite como
tragicomedia…

Y esa tragicomedia se vivió este fin de
semana en Veracruz, entidad en la que
coincidieron la “favorita” Claudia
Sheinbaum y el titular de Gobernación
Adán (Augusto) El Descuartizador
López.

El polémico gobernador de la
entidad Cuitláhuac García recibió
y escoltó todo el tiempo a la
dizque jefa de “gobierno” de
CDMX, en tanto el polémico
diputado Sergio Gutiérrez Luna
fungió como anfitrión del titular
de Gobernación.

Ni qué decir de que el viernes
anduvo en tierras veracruzanas el
líder senatorial Ricardo Monreal a
quien, obviamente, ni un lazo le
echaron desde el Palacio
Virreinal de Xalapa.

Nadie aprende en
cabeza ajena,
¿verdad?

Y

menos cuando de plano se desconoce la
lección.

Indicios
La UNAM y prácticamente todas las

instituciones de educación superior del
país también están en el blanco de El
Destroyer López Obrador. Para todas ellas
quiere rectorías y/o direcciones muy al
estilo del que espuriamente ejerce en el
CIDE el cortesano –también señalado cual
plagiario-- José Antonio Romero Tellaeche.
En tal sentido es que se provocan
problemas a la Máxima Casa de Estudios,
cual el que actualmente atraviesa, al no
entregársele los recursos para cubrir las
becas de miles de estudiantes. * * * En la
UAM, por cierto, ya casi se cumple un mes
de paro de actividades en cinco de sus
planteles. * * * Decir que las matinés
político-etílico-literario-musicales del
reyecito sustituyen a Notimex es como
para que el personaje ya empiece a usar
camisa de fuerza, ¿no cree usted? * * * Y
por hoy es todo. Gracias por asomarse y
leer este Índice Político. Como siempre, me
despido deseándole ¡buenas gracias y

muchos, muchos días!
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“La política me ha hecho ver el peor rostro
de gente muy hermosa”. Pablo Iglesias.
Estilos de gocbernar
Marcelo difícilmente seguirá los postulados

de la 4T. Él trae sus propias ideas de como
gobernar, no sólo en estilo diametralmente
opuesto a AMLO, también en algunos
proyectos y objetivos de la 4T no tendrán
continuidad, aunque, los grandes sí: Tren
Maya, AIFA, refinerías, nacionalización
energética, defensa del litio y petróleo, entre
otros, para aumentar más el capital político
de enorme fuerza financiera y cimentar un
gobierno con poder mayor al de AMLO ante
probables opositores. López Obrador hereda
esos activos; Marcelo los aprovechará al
máximo para su gobernanza.

La oratoria de Ebrard no conecta ni de cerca
a ese 70% de simpatizantes de AMLO; sí a
parte de la clase media despechada por
declaraciones de López Obrador, pero sólo a
una pequeña parte debido al nivel cultural y
educativo de la mayor porción de ese estrato
socio económico, quienes muchos votaron
contra Morena en el 2021 pero su voto de
castigo ya no lo dará nuevamente después
de ver que los favorecidos con su anterior
voto les fallaron por sus objetivos de
enriquecimiento personal y mala
gobernanza; sobre todo en la Ciudad de
México.

Si Marcelo insiste en ser lo que no es para
verse ridículo en Tik Tok o en actos
populacheros, sólo perderá credibilidad. No
es bueno gastar su capital político con
recetas de asesores que lo convencen de
ganar distancia cuando es lo contrario; pero
al final, ellos sí cobran.

Marcelo tiene en la bolsa a la mayoría de
medios convencionales, aquellos enemigos
de la 4T. Por ende cuenta con el grueso del
sector empresarial opositor a AMLO desde
hace décadas.

Los otros
Cárdenas Batel es el junior del junior, hoy

con un cargo fantasma. Su papá es
millonario en dólares. Lo lanza AMLO en
medio de solitaria carretera como nueva
corcholata, para ser aplastado por las llantas
de un tráiler. Ninguno es de izquierda. Adán
es ADN príista pero se presiente de corazón
duro; cuándo tenga el poder será temible.

Ebrard es medio especialito, da la mano con
los deditos a quien no conoce. No ve a los
ojos, excepto a quién le interesa. El aborto
voluntario, el matrimonio igualitario, el
respeto a la diversidad son muy buenos
aciertos del Canciller; también la defensa a
feministas. Son parte de sus convicciones
auténticas; fácilmente las convertiría en
votos. No son pocos votos, son millones
desdeñados por AMLO, pero no por Marcelo
ni por Claudia. Ebrard es muy príista de los
80. Se ve probable un regreso parcial al
salinismo; daría mucho negocio a ese grupo,
a otros empresarios nacionales y extranjeros.
Pero… no tocará ninguna concesión del
ejército ni tantito. Vaya, esta parte de la
herencia armada hasta los dientes, puede ser
lo más difícil de dominar, aún por un

Comandante supremo.
Las posibilidades de Marcelo Ebrard de ser

el candidato de Morena para la presidencia
de México, son mínimas, pero existen.
Morena es su plan B. Ebrard puede ir por el
Verde o por el Naranja con el importante
apoyo de dos de los 4 Estados más poderosos
económicamente: Nuevo León y Jalisco.

Cualquiera, Claudia o Marcelo,
presidenciables con sus filias y asegunes, son
potencialmente buenos gobiernos en
beneficio de los mexicanos. Están a años luz
de candidatos de la oposición y de otros de
Morena.

Por cobardía, hui del INE… pos no que no
don Edmundo

Esas lágrimas amargas de Patricia Mercado
al anunciarse el despido de Edmundo Jacobo
del INE, hace unas semanas; para después
ser reinstalado por orden de la Suprema
Corte de Justicia; había recuperado el trono
precedido por una ceremonia triunfalista de
bienvenida coronada patéticamente con
saludo militar entre Lorenzo Córdova y
Edmundo Jacobo, adornada con burlas de
patanes de alta escuela hacia la diputada
Julieta Ramírez, hicieron de la senadora
Mercado centro nuevamente de burlas de
muchas personas y medios de comunicación,
principalmente independientes. Julieta
Ramírez ya promueve denuncia en el INE
contra de Murayama y Córdova
(https://mx.investing.com/news/world-
news/diputada-acusa-a-cordova-ante-
organo-del-ine-por-burlarse-de-ella-durante-
sesion-2511565).

Chistes que se cuentan solos
Ya fundido moralmente, Lorenzo Córdova

declara jocoso parafraseo sobre Edmundo
Jacobo Molina: “mi mayor acierto en el INE
fue nombrar a Edmundo Jacobo como
secretario ejecutivo del Instituto”. Lorenzo
Córdova no dijo que su mayor acierto como
presidente del INE fue favorecer a Felipe
Calderón y a Peña Nieto para ganar
elecciones trampeadas, tampoco enlistó en
sus atinadas decisiones ampararse para
evitar la reducción de sus ingresos; ni
mencionó su blancura de piel con ojos claros
le daban autoridad para burlarse con dosis
de enorme patanería de grupos indígenas,
pero… Sí puso como su mayor acierto haber
nombrado a Edmundo Jacobo como su
secretario ejecutivo y así fue: don Edmundo
cuido hasta el último centavo de los millones
que se llevaron Lorenzo y su pandilla
durante muchos años en el INE.

Ciro Murayama, lloriqueando con garganta
amarrada le dice a Córdova en la despedida:
“Amigo de la vida, camarada de causa…
¡Misión cumplida!”

Bueno, parece una frase del Che Guevara o
de Fidel Castro… hagan el favor:
“Camarada”, “Misión cumplida”; claro, la
misión de saquear legalmente pero no
moralmente al pueblo, lo cumplieron con
perfecta congruencia de cínicos de alta gama
para violar la Constitución y no bajar su
sueldo y ni abusivas prestaciones ni un peso
menos que lo que gana el presidente de la

República.
Y faltan más de 20 mil millones de pesos

por aclarar dónde quedaron.
Patricia Mercado a toda matraca: “He sido

una mujer de izquierda desde hace más de
40 años, comprometida permanentemente
por la justicia social a favor de la clase
trabajadora y los derechos de las mujeres”.

¿De izquierda? Y defiende hasta las
lágrimas a gente de ralea conservadora
¿Justicia social? No sabe la Senadora cuántos
millones se llevan los consejeros salientes y
cuánto un reportero de un medio en un
municipio o una obrera de la maquila, o un
minero en Sonora.

Señora Mercado, Lorenzo Córdova se lleva
más de 9 millones de pesos de liquidación,
el INE sólo reporta 1’900,000 pesos; datos de
la Dirección Ejecutiva de Administración del
Instituto Nacional Electoral (INE), el
consejero presidente Lorenzo Córdova recibe
casi 2 millones de pesos como compensación
de conclusión de encargo el pasado 3 de
abril.

Según Lorenzo: “el 74% de la gente tiene
confianza en el INE”, Córdova dice irse
satisfecho de su posición como consejero
presidente durante nueve años. Córdova en
discurso final, con la voz entrecortada y
lágrimas. “Larga vida al INE y a la
democracia mexicana”, dijo Lorenzo
agradeciendo a su “mano derecha”,
Edmundo Jacobo, quien despidió su etapa en
la institución electoral por medio de
renuncia como secretario ejecutivo. Ya
alguna legisladora le dijo en un tuit: “el
miedo no anda en burro”.

“¡Larga vida al INE y democracia plena!”
frase final de Lorenzo. Claro, ya sin ellos hay
posibilidad de lógralo.

Ni 24 horas pasaron para integrar al equipo
de comentaristas en Latinus a Lorenzo
Córdova. Ya los señores Madrazo, dueños de
ese medio de propaganda, se llenan de
patiños. Acto de Córdova muy rechazado por
Carmen Aristegui, quién le dio una patada
en el trasero por despreciarla después de los
miles de minutos de tiempo aire que le
otorgó en su programa para lanzar su
reiterativa verborrea cada vez que deseaba
Lorenzo. No era gratis, su programa estaba
lleno de todo tipo de publicidad con
anuncios del INE, donde en algunos aparecía
Córdova con mensajes contra el gobierno.
Como que Aristegui y Lorenzo, queridísimos
amigos ya no lo son.

Abuchear es un derecho de la libertad de
expresión

No es a propósito de varias manifestaciones
de muchos académicos de la UNAM para
rechazar el regreso de Lorenzo Córdova a
gozar de un sueldo en la academia; es más
bien en relación con las manifestaciones de
la afición en contra de jugadores no
deseados en la selección de Fút bol varonil.

Pues muchos de los comunicadores de Fox
Sport y de ESPN, defienden a capa y espada
a Memo Ochoa; incluso algunos muy serios
y buenos como Roberto Gómez Junco
califican a Ochoa como el mejor portero
mexicano de todos los tiempos. La
radiografía hecha por Christian Martinoli
sobre Guillermo Ochoa antes del mundial es
exacta. Habla de sus deficiencias como no
saber salir y no llegar a tiempo a los tiros

rasos. Ellos, los pro Ochoa, se van con dos
paradas muy buenas en los dos últimos
mundiales, sobre todo el penalti de
Lewadowski. Sí, es buen portero en la raya
de gol, pero lejos de ser completo como
Carlos Acevedo, Luis Malagón, Alfredo
Talavera, Sebastián Jurado; este último en mi
opinión el más completo a pesar de perder
la titularidad en el Cruz Azul por el 7 a 0
contra el América, donde cometió errores en
unos dos goles, pero los demás fue la
defensiva nula de este equipo; ojalá se lo
lleven las Chivas. En ese partido, Jurado se
notó apático, sin concentración; quizás algo
personal le afectó. Bueno, todos los
mencionados son mejores que Guillermo
Ochoa. Menos mediáticos, sin el apoyo de
Televisa donde inflaron el talento de un
portero bueno, pero no más. Como dice
David Faitelson “ya denle su partido de
despedida a Guillermo Ochoa”. Sí, ya no debe
estorbar su “ego estrellitis” a los nuevos
talentos. Desde luego, da gusto su éxito en
este momento en Europa; está en lo alto y lo
aprovecha, pero hasta ahí.

En cuanto a la historia de porteros
mexicanos; uno de los mejores fue Rafael
Puente padre (el que resbaló al calificar feo a
una de sus compañeras), era un porterazo,
mucho mejor que Ochoa; pero una lesión en
la rodilla lo retiró en su mejor momento.
Desde luego Nacho Calderón en su etapa con
los Leones Negros de la UDG, también ya no
fue el mismo por una lesión en hombro y
clavícula al caer mal. Y claro, el más
reconocido mundialmente: Jorge Campos. El
Brody en cada partido era seguridad y
espectáculo; también como delantero
goleador fue sensacional y ningún
corporativo de medios lo infló. Hoy, talento
desperdiciado; ningún club ni selección lo
llama para la formación de sus guardametas.

Se equivocan, quizás a propósito, los
comentaristas al decir que los abucheos
fueron a toda la selección por su fracaso en
Qatar; nada de eso, el aficionado es
inteligente y dirige especialmente su
descontento con puntería a Guillermo
Ochoa, Raúl Jiménez y Jorge Sánchez. A los
dos primeros por ya no estar en condiciones
para la selección y ocupar lugares de
jugadores con méritos y juventud en esos
puestos. El joven Jorge Sánchez, nada más
no convence para la selección.

Los comentarista y conductores deben
medir sus comentarios y tomar en cuenta la
conducta de descontento de la gente sin
imponer sus ideas como si fueran las de los
aficionados.

NOTA: y no paran de llegar inversionistas
extranjeros en todos los rubros a nuestro
País, la inflación parece disminuir, los
impuestos a mega empresa ya se cobran, el
peso en un buen momento, los empresarios
mexicanos de grandes corporativos han
tenido ganancias enormes en este sexenio,
los programas sociales dan seguridad al
pueblo y recursos para comprar mercancía a
los corporativos que no dejan de quejarse,
etcétera. Parece que, al menos, los diez
millonarios más ricos del planeta, tienen
grandes inversiones en México. Carlos Slim
es el octavo en esa lista Forbes.
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Marcelo & Claudia / Sheinbaum & Ebrard y otros
Por Arturo Sandoval



Como consecuencia del incendio que
causó la muerte de 40 migrantes en
Ciudad Juárez el pasado 27 de marzo,
fueron detenidos tres funcionarios del
Instituto Nacional de Migración (INM).
Uno de ellos fue Eduardo Apodaca, quien
se desempeñaba como jefe de
Departamento de Recursos Materiales del
INM en Chihuahua, el segundo fue Juan
Carlos Meza que era subdirector del
Grupo Beta de Protección a Migrantes y la
tercera es Cecilia Rivera, quien era
funcionaria de migración.

También hay orden de aprehensión
contra el contralmirante retirado Salvador
González Guerrero, que fungía como
delegado del INM en el estado de
Chihuahua, aunque aparentemente este
sujeto nada más tendrá que presentarse a
declarar.

Además, ya se habían girado
anteriormente órdenes de detención en
contra de otros seis implicados, de los
cuales ya se han detenido a cinco.

Por otra parte, están citando a declarar
a Francisco Garduño, comisionado del INM
y a Antonio Molina, jefe de Control y
Verificación Migratoria, quienes tendrán
que comparecer el 20 y 21 de abril
próximos.

Como siempre sucede, cuando se trata
de buscar culpables, se tira la red y a ver
quién cae, de modo que Francisco
Garduño y Antonio Molina se encuentran
en riesgo de ser procesados, aun cuando
por sentido común, aun cuando en efecto
la obligación del comisionado es “vigilar,

proteger y dar seguridad a las personas e
instalaciones a su cargo”, pues para eso se
delegan funciones, pues ni modo que el
titular que despacha en las oficinas del
INM en la Ciudad de México, esté al
pendiente de lo que sucede en todas las
instalaciones de la dependencia a su cargo
en distintos puntos del territorio nacional.

Resulta contradictorio que cuando hace
dos años colapsó la Línea 12 del Metro de
la CDMX, en que hubo 26 muertos y 100
heridos, tuvo que pasar un año para que
llamaran a declarar a la directora
Florencia Serranía, quien nunca fue
declarada responsable del trágico
accidente y siguió despachando como si
nada hubiera sucedido.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador ha elogiado el trabajo y
honestidad de Francisco Garduño, pero
aún lo tienen en la mira como presunto
responsable del fallecimiento de los
migrantes.

En efecto es imperante que se haga
justicia, pero deben fincarse
responsabilidades a los directamente
implicados en los hechos, sea personal del
INM o personal subcontratado para
garantizar la seguridad en la estación
migratoria donde sucedió el terrible
incendio. Es importante que se haga
justicia, pero no deben pagar justos por
pecadores. En todo caso quien debe
hacerse responsable es el delegado de
migración del estado de Chihuahua y
quien haya decidido no abrir las rejas.

Putin no quería de
vecina a la OTAN
husmeando en el
traspatio y ahora la

tiene: el pasado 4 de abril, Finlandia entró
formalmente a la Alianza Trasatlántica. La
bandera finlandesa ya ondea libre al
viento en el cuartel general de los aliados
en Bruselas, solo falta el ingreso de Suecia. 

El mandatario norteamericano,
Joe Biden, presumió de una OTAN más
fuerte que nunca y mucho más unida que
en décadas anteriores, a raíz de la
invasión de Ucrania. 

Y para un sonriente Jens Stoltenberg,
líder de la Alianza Trasatlántica, Finlandia
tiene a su lado a los amigos y aliados más
fuertes del mundo: “El presidente Putin
tenía como objetivo declarado la invasión
de Ucrania y quería menos OTAN. Él está
obteniendo exactamente lo contrario”.

Al romperse la neutralidad
finlandesa y sueca está propiciándose una
realineación histórica de fuerzas que
dotan a los países nórdicos de una nueva
frontera de seguridad  bajo un cónclave
que ofrece el paraguas de la defensa
colectiva como garantía absoluta. 

Ha sido un paso de gigante para una
nación estratégicamente situada en
Europa del Norte y que limita con Suecia,
Noruega y, por supuesto con Rusia, país
con el que comparte una larga frontera de
1 mil 340 kilómetros; la que divide a Rusia,
con Ucrania, tiene una longitud total de 1
mil 576 kilómetros. 

La pacífica Finlandia está
rodeada por el mar Báltico y también se
adentra aproximadamente 1 mil 300
kilómetros en el extremo norte hacia el
océano Ártico y, además, el Círculo Polar
Ártico cruza Finlandia, por la región de
Laponia.  Es decir, este país de poco más
de 5 millones y medio de habitantes,
ocupa geográficamente un lugar
estratégico por su vinculación con el
Báltico y con el Ártico. 

Su decisión temeraria de
ingresar a la OTAN ha roto su tradicional
postura neutral de no buscar conflictos
con su poderoso vecino ruso. De hecho, el
propio presidente Sauli  Niinistö siguió
manteniendo reuniones bilaterales con
Putin, aun después de consumada la
anexión de Crimea en 2014 y muy a pesar
de las críticas de Occidente por esta
postura. 

A lo largo de su historia, Finlandia ha
sido también pasto de las ambiciones
rusas: en 1809 dejó de ser parte de Suecia
para ser anexionada por el Imperio Ruso
y convertirse en el Gran Ducado de
Finlandia hasta 1917, fecha en la que
obtuvo su independencia. 

Y sabe muy bien en sus carnes lo que es
ceder territorio. En el siglo pasado,
durante la Segunda Guerra Mundial, el
ejército soviético pretendió apropiarse del
Báltico tras la Guerra de Laponia (1944 a

1945) y con la firma de los tratados de
1947 y 1948, la URSS se quedó con el 10%
del territorio finlandés.

En 1940 ya había perdido Viipuri, la
segunda ciudad más importante después
de Helsinki, actualmente conocida como
Viborg, sucedió en la llamada Guerra de
Invierno. Históricamente a Rusia le gusta
apropiarse de las ciudades costeras. 

Durante la posguerra y la llamada
Guerra Fría, Finlandia mantuvo una
política de amistad, respeto y cooperación
primero con la URSS y después con Rusia
que incluía una neutralidad casi exigida
desde Moscú a un Estado pequeño, por
parte de un coloso nuclear. Y Helsinki
sostuvo en buena medida sus
compromisos. 

Sus gobernantes siempre fueron cautos
y precavidos de no molestar al Kremlin
con declaraciones o posicionamientos que
pudiesen causar alguna irritación. En los
últimos decenios, los finlandeses solo
hablaban de paz y de no meterse en
problemas.

A COLACIÓN
En las más recientes elecciones

parlamentarias, la primera ministra Sanna
Marin cayó víctima de su propia juventud
e inexperiencia, a tal punto que su partido
descendió a tercera posición y está a nada
de salir del gobierno: los socialdemócratas
han sido arrasados por el bloque más
conservador de la Coalición Nacional y, en
segundo lugar, por la ultraderecha, con el
Partido Finlandés.

Nadie pone en duda que Finlandia debe
proteger sus fronteras y que ha sido un
acierto entrar a la OTAN ante la amenaza
rusa vigente (al menos durante el tiempo
que gobierne Putin) a Marin la han
cuestionado muchísimo por sus juergas.
Mismo caso que el de Boris Johnson, solo
que el ex premier británico las llevó a cabo
en pleno confinamiento y mintió
reiteradamente al respecto.

Con la entrada de Finlandia en la OTAN,
este país nórdico ha sido muy valiente en
desafiar a su vecino ruso al que ha dejado
de respetar, para temerle. Ese temor ha
llevado a los finlandeses al paraguas de
protección de la Alianza Trasatlántica solo
así ha sido posible hacer añicos la postura
de neutralidad de la que presumían. Su
Tratado de Amistad, Cooperación y
Asistencia Mutua con Rusia es ya papel
mojado. No cabe duda ha nacido una
OTAN 2.0 y falta el ingreso definitivo de
Suecia.  
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Justicia por los migrantes muertos
Por Gabriel García-Márquez 

SENTIDO COMÚN

Una OTAN 2.0
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL



Agencias 
Si otra vez

despertaste
c o n

dolor,
heridas e

i n c l u s o
sangrado en la boca,

probablemente te hayas mordido

durante la noche
pero ¿Por qué nos

mordemos la lengua
al dormir?
Existen diferentes

motivos por los que
pasa esto, así que a
continuación te
presentamos algunos. Si

esto sucede de vez en
cuando, puede ser que no se

trate más que de un accidente,
como puede pasar también al

comer. En cambio, si es un
problema constante, podría ser
por alguna de estas razones.

¿Qué significa cuando una
persona se muerde la

lengua?
Las razones pueden ser varias,

un artículo publicado en la revista
de la Sociedad Española de
Neurología habla sobre la
distonía oromandibular, que es
una contracción involuntaria y
repetitiva de los músculos
masticatorios de la cara y de la
lengua.

Este padecimiento puede hacer
que la mandíbula y la lengua
tengan movimientos

involuntarios, como la
apertura o cierre

involuntario de la
mandíbula. 

¿Por qué nos
mordemos la lengua

al dormir? El
Instituto Nacional
de Investigación
Dental y
Craneofacial de
los Estados
U n i d o s
responde con
un posible
padecimiento
l l a m a d o
bruxismo.
El bruxismo

es una afección
que hace que la

persona apriete,
rechine y cruja
los dientes.

Puede suceder
mientras se está

despierto o dormido. 
Apretar y rechinar

c o n s t a n t e m e n t e ,
además de generar

desgaste en los dientes,
puede llevar a mordidas

involuntarias de la lengua,
sobretodo durante las horas de
sueño. 

El Instituto Nacional de
Investigación Dental y
Craneofacial de los Estados
Unidos además advierte que, en
los casos graves, el bruxismo

puede desencadenar dolor o
cansancio en la mandíbula, así
como dolores de cabeza y, por
supuesto, mordidas y lesiones en
la lengua.  

Otra posible causa de morderse
la lengua al dormir tiene que ver
con el factor del estrés, pues el
estrés también provoca que haya
presión y fricción inconsciente
que pueda resultar en mordidas
en la lengua al dormir.

Finalmente, podemos
mordernos la lengua al dormir
por una mala alineación de los
dientes que provoque que cada
mordida lastime no sólo los
dientes sino también la lengua.
Esto se soluciona con una buena
ortodoncia que pueda alinear los
dientes correctamente. 

¿Qué hacer si te muerdes la
lengua?

La Academia de Pediatras
Americanos recomienda que, si
existe una mordedura accidental
de lengua, se debe aplicar presión
con un trozo de gasa o un paño
para detener el sangrado.

Posteriormente se debe colocar
una compresa fría o hielo en la
zona para contraer los vasos
sanguíneos y evitar el sangrado.

Finalmente se debe acudir a
valoración médica para descartar
que deban suturar la herida. 

Por otro lado, cuando las
mordidas de lengua son
provocadas por una mala
alineación de dientes, lo mejor es

acudir con un ortodoncista para
que pueda proveer los
alineadores correctos y así
corregir el problema. 

Para el caso de la distonía
oromandibular, lo recomendable
es acudir a revisión neurológica
para recibir el tratamiento
adecuado.

Finalmente, para el bruxismo, el
Instituto Nacional de
Investigación Dental y
Craneofacial de los Estados
Unidos recomienda lo siguiente: 

• Cambiar la posición de
descanso de la boca y la
mandíbula 

• Reducir el estrés
• Acudir con un

ortodoncista para solicitar
retenedores o alineadores que
corrijan el problema

¿Cuánto tiempo tarda en
sanar la lengua?

Por lo general las heridas
superficiales demoran unos días
en curarse, mientras que las
heridas más profundas tienden a
tardar 3 semanas para su
completa recuperación. 

Ahora que sabes algunas de las
razones de por qué nos
mordemos la lengua al dormir, es
importante recordarte que ante
cualquier complicación acudas a
revisión especializada. Ya sea por
accidente o por problema crónico,
lo mejor será atender tu
problema con el profesional. 
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Agencias
Artistas como Take That, Katy

Perry y Lionel Richie figuran entre
las estrellas que actuarán en el
concierto de la coronación del Rey
Carlos III el próximo 7 de mayo,
según anunció la cadena
británica BBC.

Entre los músicos que
amenizarán el histórico

evento estarán también el
cantante de ópera

italiano, Andrea
Bocelli, el bajo-

b a r í t o n o
g a l é s

Bryn Terfel, la compositora Freya
Ridings y el compositor de música
clásica Alexis Ffrench.

El show se celebrará en los
jardines de Windsor frente a una
audiencia de 20 mil espectadores
e invitados y será retransmitido
en directo por la BBC y emisoras
de radio.

Según la cadena pública
británica, Take That actuará con
tres de sus integrantes originales,
Gary Barlow, Howard Donald y
Mark Owen si bien se ofrecerá a
Robbie Williams y a Jason Orange
la oportunidad de unirse a la
banda con motivo de esta
ocasión.

Barlow, Donald y Owen
recordaron a la cadena que
este será su primer concierto
en directo desde la Gira
Odyssey, hace cuatro años, en

2019.
Para la ocasión, habilitarán una

banda de orquesta "enorme", un
coro, baterías militares. También
la cantante de pop Katy Perry ha
indicado que está "ilusionada"
con actuar en ese concierto.

La BBC reveló que durante ese
espectáculo Bocelli y Sir Bryan
actuarán en dueto interpretando
"una icónica canción de amor y de
solidaridad colectiva".

La cantante Freya Ridings y el
pianista, productor y compositor
Ffrench actuarán juntos en el
show, que incluirá también una
actuación del coro de la
coronación, creado por coros
comunitarios y cantantes no
profesionales de todo el país.

“Nos uniremos como nación
para esta ocasión única,
retransmitiendo en exclusiva en
directo desde el Castillo de
Windsor", señaló la jefa de
contenido de la BBC, Charlotte
Moore. 
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Katy Perry cantará en la
coronación del Rey Carlos III
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¡Ohana significa familia! La
película de “Lilo y Stitch”
continúa reclutando a las actrices
para el elenco de su próxima
cinta, pues se ha dado a conocer
que Sydney Agudong interpretará
a “Nani” en el live action.

Miles de internautas se
preguntaban quien sería a la
actriz, quien interpretaría a la
hermana mayor de “Lilo” y, tras
darse a conocer la noticia, se
desató un intenso debate en las
redes sociales.

Las críticas se centraron en el
físico de la actriz, pues aseguran
que Sydney Agudong no reúne los
rasgos necesarios para
interpretar al personaje.

Sydney, tras ser originaria de
Hawai, lugar donde también se
desarrolla la historia de la
película, no terminó por
convencer del todo a los usuarios
en redes, pues mostraron su
descontento debido al tono de su
piel.

A través de la plataforma de
Twitter, se viralizaron cientos de
publicaciones donde se muestra
la comparación del personaje,
donde los internautas declararon
su descontento.

Pero Disney la idea es ser
correctos con los actores y sus

papeles. Si es morena debe ser
una actriz morena, si es una
blanca debe ser actriz blanca.
disney contradice sus propias
obras”, son algunos de los

comentarios que se leen en la
plataforma.

El liveaction llegará bajo la
dirección del director
estadounidense Dean Fleischer

Camp, conocido por la película
animada nominada al Óscar,
Marcel the Shell With Shoes On.

¿Quién interpretará a Lilo en
la película?

Se trata de la artista Maia
Kealoha, quien es la elegida de
interpretar a la joven Lilo en esta
versión. Dicha información llegó
gracias al sitio de ‘Deadline’.

Causa polémica actriz que interpretará
a ‘Nani’ en ‘Lilo y Stitch’ “Que paren ya, por

favor.
Debería de parecerse al

personaje original. Es
que no da lo mismo.” 

Opinión de usuarios de Twitter
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El arte es un ejercicio de

creatividad, una capacidad y
práctica para comunicarnos, así
como un derecho de nuestra
ciudadanía cultural, considera la
investigadora del Instituto de
Investigaciones Estéticas de la
UNAM, Mónica Haydeé Amieva
Montañez.

“Si revisamos la historia del arte,
este ha luchado mucho tiempo
por ser un horizonte de igualdad;
es también un campo de
conocimiento y de saberes, de
ventanas a la realidad. No es solo
un lujo o una mercancía, sino una
necesidad humana profunda, un
modo de existencia y una
herramienta para pensar
problemáticas del mundo,
contingencias sociales y
políticas”, afirma la también
maestra en Teoría del Arte y
doctora en Filosofía
Contemporánea.

Con motivo del Día Mundial del
Arte, que se conmemora el 15 de
abril, la especialista añade que
además es una herramienta de
transformación social, una forma
de encontrar soluciones.

De acuerdo con información de
la página electrónica de la
Organización de las Naciones
Unidas para la Educación, la
Ciencia y la Cultura, la
proclamación del Día Mundial del
Arte -una celebración para
promover su desarrollo, difusión
y promoción- tuvo lugar en la 40
reunión de la Conferencia General
de ese organismo, en 2019.

Se destaca que el arte nutre la
creatividad, la innovación y la
diversidad cultural de todos los
pueblos del mundo, y desempeña
un rol importante en el
intercambio de conocimientos y
en el fomento del interés y el
diálogo. Al promover su
desarrollo también se impulsan
medios a través de los cuales se

puede lograr un mundo libre y
pacífico.

El organismo indica que las
celebraciones de la efeméride -15
de abril- contribuyen a reforzar
los vínculos entre las creaciones
artísticas y la sociedad, a
fomentar mayor conciencia de la
diversidad de las expresiones y a
poner de relieve la contribución
de los artistas al desarrollo
sostenible. Asimismo, esta fecha
es la oportunidad de resaltar la
educación artística en las
escuelas, ya que la cultura es el
camino hacia una educación
inclusiva y equitativa.

Estudiosa de las contribuciones
artísticas a la educación y la
pedagogía, Amieva Montañez
apunta que estas tienen cabida en
varios contextos como museos y
escuelas, donde algunos artistas
contemporáneos aportan con su
trabajo en talleres colectivos y en
comunidades locales, a la
democratización del arte.

En todas las personas hay una
disposición de atención estética a
la realidad, pero quizá la vamos
perdiendo. “Las infancias son
grandes ejemplos de la capacidad
de asombro, de la imaginación
desbocada, pero todos tenemos
estas características que muchas
veces no ejercemos; hay que
trabajar en ese sentido para
estimular y desarrollar estas
capacidades”, asevera.

El derecho al arte tiene que ver
con el pensamiento crítico y el
ingenio, pero a veces en las
estructuras educativas no se le da
una importancia más formal.
“Hay mucho trabajo por hacer”,
destaca Amieva Montañez.

Uno de los aprendizajes que nos
otorga, acota la experta, es que a
veces tiene un espacio demasiado
abierto de interpretación, y
aunque el mensaje que recibimos
de una obra no tenga que ver
tanto con la intención del poeta o

el pintor, posee otra dimensión
que no se tiene que entender,
pues es intuitivo, no racional.

“A veces nos quedamos sin
palabras, nos conmovemos, y eso
tiene que ver con el goce del arte.
La música es especialmente
poderosa en ese sentido”, refiere.

Amieva Montañez explica que
los museos son sitios naturales
para acercarse al arte y
complementar una formación de
base. “También deberían serlo la
escuela y la casa, así como los
espacios públicos, donde hay
otras expresiones artísticas como
el grafiti y las intervenciones en
espacio público que también son
importantes”.

La especialista sugiere que el
próximo 15 de abril recordemos
que el arte está en nuestra vida
cotidiana, y tiene más que ver con
una necesidad y un modo de
existencia en el que estamos
inmersos todo el tiempo.
Asimismo, dejar de lado las
divisiones entre artes populares,
artesanía y arte, pues todo tiene
el mismo valor.

En esta efeméride invito a
recuperar al arte como derecho y
como práctica; “enfatizar la
importancia que tiene en nuestra

vida cotidiana el crear, imaginar,
narrar, el expresarnos
simbólicamente y enriquecer
nuestra experiencia vital con una

visión artística de la realidad. El
arte es un espacio de identidad,
de riqueza y de diversidad
cultural”.

Arte, herramienta de
transformación social
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Los mejores cuerpos
dieron lo máximo en el
evento de este fin de
semana 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El pasado sábado 15 de abril se

llevó a cabo en el auditorio del
pueblo de Durango el Mr.
Durango, una competencia de
fisicoconstructivismo que reunió
a atletas de todo el estado en una
emocionante jornada deportiva.
La competencia comenzó
aproximadamente a las 14:30
horas y contó con una gran
entrada de espectadores.

EL EVENTO
Fue organizado por la

MMRR..   DDuurraannggoo  ddee
ccaalliiddaadd  
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Asociación Estatal de
FisicoConstructivismo y Fitness
del Estado de Durango, liderada
por la reconocida Berenice Zavala,
quien trabajó arduamente para
que todo saliera a la perfección en
la competencia. La organización
del evento fue de alta calidad y
todo el personal involucrado se
esforzó para que los atletas
tuvieran las mejores condiciones
para competir.

LA COMPETENCIA
Fue una verdadera fiesta del

fisicoconstructivismo, con una
gran variedad de categorías y
participantes que mostraron su

talento y esfuerzo en el escenario.
Los atletas compitieron en
diferentes categorías y
modalidades, incluyendo
fisicoculturismo, fitness y bikini
fitness, entre otras.

LOS MEJORES 
Los ganadores lograron su pase

al evento Nacional, lo que
significa que tendrán la
oportunidad de competir en el
más alto nivel en el país. Además,
todos los atletas demostraron
una gran pasión y dedicación por
el fisicoconstructivismo, lo que
hace que este evento sea una
gran oportunidad para los atletas

de la región.

DE CALIDAD
La competencia fue una gran

oportunidad para que los atletas
de la región muestren su talento
y esfuerzo en el escenario. El Mr.
Durango fue un evento familiar
que contó con una gran entrada
por parte de los familiares y
amigos de quienes dieron todo en
el escenario. En definitiva, fue
una competencia emocionante
que dejó un gran sabor de boca
entre los asistentes y un gran
reconocimiento para los
ganadores que obtuvieron su
pase al evento nacional.



MAZATLÁN, SIN 
Fieros en la duela y peleando

hasta el último segundo, Venados
Basketball se quedó con un
triunfo cardiaco, en tiempo extra,
por 103-98 ante Astros de Jalisco,
para dividir la serie de fin de
semana de la Liga Chevron
Cibacopa, que tuvo lugar en la
Arena Astros.

El ataque de los rojos inicio en
el segundo cuarto, encabezado
por Jorge “Pocholo” Casillas,
quien a la postre se convertiría en
el mejor canastero de la noche,
imponiendo su experiencia en la
duela.

Los dirigidos por Guillermo
Correa hicieron suyo el segundo
parcial con una fuerte ofensiva al
sumar 32 unidades y salir al
descanso con cuenta de 48-48.

Para el tercer parcial los astados
mantuvieron un juego intenso,

con algunos ajustes y siempre
con marcador cerrado, pero el
cuarto fue para la casa 25-17.

Las emociones se vivirían en el
último cuarto de la noche, con un
público que disfrutó del cierre al
filo de la butaca.

Jorge “Pocholo” Casillas salió
fino a la duela y apoyado por su
equipo, logró canastas de
cualquier ángulo, con asistencias
de otro experimentado, Jeff
Ledbetter.

Los tiros de larga distancia
estuvieron presentes por vía de
Alex Williams, Jeff Ledbetter, Jalek
Felton y el mismo Casillas, que
combinados le dieron la ventaja a
Venados 90-84, pero los
anfitriones no estaban dispuesto
a dejar ir el triunfo e igualaron el
marcador 90-90 en los últimos
segundos para mandar a tiempo
extra el encuentro.

Nadie se movió de sus lugares
en la Arena Astros y se
permitieron disfrutar un juego
intenso, donde los rojos no
bajaron la guardia en ningún
momento y regresaron a la duela
para asegurar el triunfo ante los
monarcas de la liga.

La quinteta porteña apretó su
defensa y mantuvo su ritmo de
juego para tomar la delantera en

el electrónico, fue con 22
segundos de juego cuando Felton
concretó un triple que parecía dar
por terminado el encuentro, pero
se sumarían dos puntos más por
vía de Jay Strowbridge para que
Venados definiera así el triunfo.

Casillas terminó la noche con 23
unidades a la cuenta, seguido por
Felton con 17 puntos y ocho
rebotes, Boumann con 16

unidades y siete rebotes,
Ledbetter se unió a la lista de
productividad de los rojos con 13
puntos y 13 asistencias.

PARA SABER
Este martes y miércoles Venados

Basketball regresa al Lobodome
de la Universidad Autónoma de
Durango, para recibir a Zonkeys
de Tijuana, a partir de las 20:00
horas.
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VVeennaaddooss
BBaasskkeettbbaallll
ssaaccaa  llaa  ccaassttaa
eenn  JJaalliissccoo  

Se imponen al campeón en tiempo extra
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AJEDREZ

El ajedrez no tiene por
qué ser serio, por ello
invitan al Torneo del
Payaso 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El Colegio Kender, una
institución educativa
comprometida con la formación
integral de sus estudiantes, lanzó
la convocatoria para el "Torneo
del Payaso", un evento de ajedrez
que busca promover y fomentar
la práctica de este deporte entre
la comunidad Kender y la
sociedad en general.

LA CITA
Se llevará a cabo el próximo 21

de abril del 2023 en el auditorio
del colegio, ubicado en Viña del
Mar y Constituyentes. Comenzará
a las 17:00 horas con la ronda 1,
y las rondas posteriores se
jugarán de forma consecutiva. La
premiación se llevará a cabo al
término de la quinta ronda.

PARTICIPANTES
Podrán participar todos los

ajedrecistas interesados que
cumplan con los requisitos de
inscripción. Las inscripciones
están abiertas y se pueden
realizar enviando un correo
electrónico a
joana.medina@colegiokender.mx
o un mensaje de WhatsApp al
número 6183096681. Es
importante destacar que el cupo
es limitado.

CATEGORÍAS
El torneo contará con las

siguientes categorías: Ser Kender,
que abarca a cualquier jugador
que desee inscribirse, e Infinity
Education, destinada a jugadores
de sexto grado de primaria y
menores. Para las categorías
escolares, será necesario acreditar
la inscripción con una copia
sencilla de constancia de estudios
o credencial escolar vigente.

PREMIACIÓN
En cuanto a la premiación, se

repartirán las paletas existentes
por concepto de inscripción de la
siguiente forma: el 50% para el
primer lugar de cada categoría, el
30% para el segundo lugar y el

20% para el tercer lugar. En caso
de que el porcentaje incluya
fracciones, el número será
redondeado hacia abajo. Las
paletas sobrantes se añadirán al
primer lugar de la categoría
correspondiente.

DIVERTIDO
Además, al término de la

segunda ronda, los jugadores que
lo deseen podrán participar en la
actividad de pinta caritas, sin
costo alguno. También habrá un
concurso de disfraces con motivo
de "payaso", en el que los
jugadores podrán participar con
ropa y materiales libres y
maquillaje facial. Los ganadores
serán elegidos mediante votación

entre los asistentes, y los dos
jugadores que acumulen mayor
cantidad de votos se harán
acreedores a un kit de golosinas.

El "Torneo del Payaso" es una
oportunidad única para que los
aficionados al ajedrez
demuestren sus habilidades en
una competencia amistosa y
divertida.

KKeennddeerr  ccoonnvvooccaa  aa  ddiivveerr ttiiddoo
ttoorrnneeoo  
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Agencias 
Julio Urías no había conocido la

derrota hasta la jornada de este
domingo 16 de abril. Esto porque
el pitcher de los Dodgers de Los
Ángeles sufrió su primer revés en
la Temporada 2023 de la Major
League Baseball (MLB). Los
'verdugos' fueron los Cubs de
Chicago y Cody Bellinger, ex
compañero del mexicano,
colaboró en el 'descalabro' con un
home run (HR).

Los Cubs de Chicago fueron los
encargados de darle a Julio Urías
su primera derrota en la
Temporada 2023 de las Grandes
Ligas al conseguir la victoria con
pizarra final de 3 carreras a 2 ante
los Dodgers de Los Ángeles.

El oriundo de Culiacán, Sinaloa
tuvo una labor monticular de
cinco entradas y dos tercias
lanzadas en las cuales le
conectaron de hit en ocho
ocasiones y permitió dos carreras
limpias. A su favor, ponchó a seis

bateadores.
De los imparables admitidos por

el mexicano se encontró un home
run (HR) en solitario de Cody
Bellinger, quien fue su
compañero antes de que éste
pasara a formar parte de los
Cachorros para esta campaña.

Con este resultado Julio Urías
tiene su efectividad (ERA) en 1.90
en el inicio de la Temporada 2023
de la Major League Baseball
(MLB). Su récord de ganados y
perdidos sigue positivo al llevar
ya tres victorias para con los
Dodgers de Los Ángeles.

CCoonn  HHRR  ddee  eexx  ccoommppaaññeerroo  CCooddyy
BBeelllliinnggeerr,,   JJuulliioo  UUrrííaass  ssuuffrree
pprriimmeerraa  ddeerrrroottaa  eenn  MMLLBB  22002233
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FUTBOL

Agencias 

Pumas recibió a Toluca en la
Jornada 15 del Clausura 2023. Sin
duda, se esperaba un gran duelo
de técnicos en Ciudad
Universitaria. En este
enfrentamiento entre Antonio
Mohamed e Ignacio Ambriz, el
argentino fue quien se impuso.
Esto con gran actuación de la
UNAM.

¡Pumas anotó un auténtico
golazo frente a Toluca! Cuando el
reloj apenas llegaba a un minuto,
los dirigidos por Antonio
Mohamed sorprendieron. Sin
duda, el argentino dio cátedra a
Ignacio Ambriz en jugada a balón

parado, la cual concretó Juan
Ignacio Dinenno.

Carlos González aplicó la ley del
ex a Pumas

Cuando parecía que Pumas
tomaba control del partido, se
marcó penal a favor de Toluca.
Esto tras una mano de Nicolás
Freire que requirió revisión en el
VAR. El encargado de cobrar fue
Carlos González, quien con un
tiro contundente marcó el 1-1
para los Diablos Rojos.

Pese al gran esfuerzo de Julio
González por atajar, el arquero de
la UNAM no llegó a parar el
balón. Con esto Carlos González
le anotó a otro exequipo de Liga
MX. Pues recordemos que en la

Jornada 13 le anotó doblete a los
Tigres de la UANL, club en el que
también militó.

¡César Huerta anotó un
auténtico golazo con Pumas! El
Mohamed Salah de la UNAM hizo
pedazos a la defensa de Toluca.
Los jugadores de los Diablos
Rojos solo vieron cómo el Chino
se metió entre su defensa, con
túnel incluido y concluyó con un
gran tiro cruzado.

Tras este extraordinario tanto,
Pumas tomaba ventaja por 2-1.
Cabe mencionar, que este jugador
ha anotado por segunda fecha
consecutiva con la UNAM, pues
también aportó en el triunfo
contra el Atlético San Luis de la

Jornada 14 del Clausura 2023 de
Liga MX.

Tras anotar el 2-1 en el
marcador, la afición coreó el
nombre de César Huerta en
Ciudad Universitaria. Esto quizá
motivó al extremo de Pumas,
quien ha mostrado un gran nivel
con Antonio Mohamed. Tras otra
gran jugada, el Chino provocó un
penal en contra de los Diablos
Rojos.

El encargado de cobrar desde los
once pasos fue Eduardo Salvio,
quien con un buen disparo dejó
sin posibilidad de atajar a Tiago
Volpi. Con esto los Pumas del
Turco ganaban por 3-1 de forma
contundente, previo al final del

primer tiempo ante Toluca en la
Jornada 15.

Con menos de 60 minutos en el
reloj, Toluca se quedó con 10. Esto
tras la expulsión de Jean
Meneses, quien cometió una
terrible falta sobre Nicolás Freire.
Tras una revisión en el VAR, se
determinó que el chileno merecía
la Tarjeta Roja.

Esto afectó a Ignacio Ambriz y
compañía. Al quedar con uno
menos en la cancha, se fueron las
esperanzas de los Diablos Rojos
de remontar o al menos empatar.
El Pumas vs Toluca de la Jornada
15 terminó con marcador por 3-1
y en la UNAM sueñan con el
Repechaje.

¡¡SSeegguunnddaa  vviiccttoorriiaa  ccoonnsseeccuuttiivvaa!!   AAnnttoonniioo  MMoohhaammeedd
ggaannóó  ddee  ffoorrmmaa  ccoonnttuunnddeennttee  eell   PPuummaass  vvss  TToolluuccaa  



32 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 
LUNES 17 DE ABRIL DEL 2023

Agencias
Las Fuerzas Armadas de Sudán

afirmaron que la situación
general en el país es “muy
estable” y que, en el segundo día
consecutivo de combates, solo ha
habido “enfrentamientos
limitados” entre el Ejército y el
poderoso grupo paramilitar
Fuerzas de Apoyo Rápido (FAR).

Las Fuerzas Armadas indicaron
en un comunicado que los
enfrentamientos se produjeron
principalmente en el perímetro
de la sede de la comandancia
central del Ejército de Jartum y en
otras instalaciones militares, sin
aportar más detalles.

Los enfrentamientos han
continuado este domingo en la
capital y otras zonas del país,
donde las FAR han asegurado
controlar varias instalaciones y
aeropuertos militares, un
extremo que el Ejército ha
desmentido.

Asimismo, las Fuerzas Armadas
han acusado a los paramilitares
de recurrir a métodos de guerrilla
y de adentrarse en zonas
densamente pobladas, por lo que
el Ejército ha advertido de que no
puede hacer uso de todas sus

capacidades militares, como
realizar bombardeos aéreos,
según la nota.

“Nuestras fuerzas manejan la
situación con estabilidad,
equilibrio y gran
profesionalismo”, agregó el
Ejército, que indicó que sus
soldados “están en las mejores
condiciones, cumpliendo con su

deber y con la moral alta”, al
tiempo que prometió que
“resolverá la situación muy
pronto”.

Los combates, que se iniciaron
el sábado, han dejado hasta el
momento cerca de 60 muertos y
unos 600 heridos de distinta
gravedad, según el Comité
Central de Médicos de Sudán, que

alertó de que la cifra podría ser
mucho más alta porque no se han
podido contabilizar las víctimas
de varias regiones de difícil
acceso.

Este domingo, ante la escalada
de la violencia en ciudades muy
pobladas, el Ejército y las FAR
aceptaron una propuesta de la
ONU para establecer corredores

humanitarios y cesar los
combates en zonas residenciales
entre las cuatro y las siete de la
tarde, algo que ha permitido la
evacuación de más de mil
residentes en Jartum, indicaron a
EFE fuentes de la Media Luna Roja
sudanesa.

Sin embargo, las hostilidades no
cesaron en las zonas alejadas de
los núcleos urbanos, como en las
cercanías del cuartel general del
Ejército, o en las inmediaciones
del aeropuerto internacional de
Jartum, donde se produjo una
explosión en un depósito de
combustible.

La situación en otras zonas,
como en la conflictiva región de
Darfur, es incierta ya que las dos
partes beligerantes han
asegurado que han tomado el
control de los mismos puntos
estratégicos.

Ejército de Sudán asegura

La situación es “estable”
con choques limitados

Las Fuerzas Armadas
indicaron en un
comunicado que los
enfrentamientos se
produjeron principalmente
en el perímetro de la sede
de la comandancia central
del Ejército de Jartum y en
otras instalaciones
militares, sin aportar más
detalles
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